
 

 

 

呉市都市計画マスタープランの改定に伴う 

アンケート調査結果報告書（基礎集計） 
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１ 市民を対象としたアンケート調査結果 

（基礎集計） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



市民アンケート-1 

１ 調査概要 

(1) 調査の目的 

市民の呉市に対する意見や今後の都市づくりについての考えなどを調査し，今後の都市行政運

営の参考資料とする。 

なお，調査は呉工業高等専門学校と官学連携により実施した。 

 

(2) 調査の概要 

調査地域    呉市全域 

調査対象    呉市に居住する満 16 歳以上から 69 歳までの市民 

標本数     4,000 人 

抽出方法    住民基本台帳から無作為に抽出 

調査方法    郵送配布，郵送回収 

調査実施期間  令和３年８月４日（発送）から令和３年８月 23 日（締切）まで 

 

(3) 調査の内容 

設問 調査の内容 

問１ 回答者属性について 

問２ 呉市での暮らしについて 

問３ 社会情勢の変化に対する考えについて 

問４ 呉市の策定した計画の認知度について 

問５ 20 年後の呉市の姿について 

問６ 今後の都市づくりについて 

 

(4) 回収結果 

有効回収数 1,478 票 

有効回収率 37.0% 

地区 回収数 地区 回収数 地区 回収数 

中央 288 票  吉浦 63 票  音戸 78 票  

宮原 37 票  天応 37 票  倉橋 35 票  

警固屋 36 票  昭和 184 票  下蒲刈 35 票  

阿賀 91 票  郷原 37 票  蒲刈 39 票  

広 272 票  川尻 63 票  豊浜 30 票  

仁方 39 票  安浦 55 票  豊 51 票  

無回答 8 票 

※都市計画区域や地域の連続性を考慮して地区の順を示す。 

※統計学上，50 サンプル以下の集計は，結果の信頼性が低くなるため，本調査結果の一部は参

考値として示す。 

 

 

 

 



市民アンケート-2 

(5) 回答者属性 
ⅰ 性別 

項目 件数 割合（％） 
男性 656  44.4  
女性 806  54.5  
無回答 16  1.1  

サンプル数 1,478  100.0  

 
ⅱ 年齢 

項目 件数 割合（％） 
10 歳代 65  4.4  
20 歳代 126  8.5  
30 歳代 192  13.0  
40 歳代 296  20.0  
50 歳代 346  23.4  
60 歳代 447  30.3  
無回答 6  0.4  

サンプル数 1,478  100.0  
 

ⅲ 居住地域 
項目 件数 割合（％） 項目 件数 割合（％） 
中央 288  19.5  川尻 63  4.3  
宮原 37  2.5  安浦 55  3.7  
警固屋 36  2.4  音戸 78  5.3  
阿賀 91  6.2  倉橋 35  2.4  
広 272  18.4  下蒲刈 35  2.4  
仁方 39  2.6  蒲刈 39  2.6  

吉浦 63  4.3  豊浜 30  2.0  

天応 37  2.5  豊 51  3.5  

昭和 184  12.4  無回答 8  0.5  

郷原 37  2.5  サンプル数 1,478  100.0  
 

ⅳ 職業 
項目 件数 割合（％） 
自営業 122  8.3  
会社員 520  35.2  
公務員 138  9.3  

アルバイト・パート 230  15.6  
生徒・学生 91  6.2  
家事専業 144  9.7  
無職 181  12.2  
その他 43  2.9  

無回答 9  0.6  

サンプル数（全体） 1,478  100.0  
 
ⅴ市内在住年数 

項目 件数 割合（％） 項目 件数 割合（％） 項目 件数 割合（％） 
2 年未満 40  2.7  10 年以上 210  14.2  

サンプル数 1,478 100.0  2 年以上 43  2.9  20 年以上 1117  75.6  

5 年以上 60  4.1  無回答 8  0.5  



市民アンケート-3 

２ 調査結果 

(1) 呉市での暮らしについて 

 

 

。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２（２） あなたは呉市は住みよいまちだと思いますか。（○は１つ） 

上記の問（２）で「１ 住みよい」又は「２ 住みにくい」と回答した要因は何ですか。（○は

３つまで） 

N=1,478 

N=938 

１ 住みよいと感じる要因 

※「その他」の主な意見：生まれ育った場所で住み慣れているため 



市民アンケート-4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=513 

２ 住みにくいと感じる要因 

問２（３） あなたは今住んでいる地域にこれからも住み続けたいと思いますか。（○は１つ） 

 

N=1,478 

※「その他」の主な意見：税金が高い 



市民アンケート-5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上記の問（３）で「２ 移りたい」と回答した方のみお答えください。どの地域に移りたいと

思いますか。（○は１つ） 

 

N=397 

N=397 

上記の問（３）で「２ 移りたい」と回答した方のみお答えください。移りたいと思う要因は

何ですか。（○は３つまで） 

 

※「その他の県内」の主な地域：海田町や府中町，福山市 

 「県外」の主な地域：東京都，山口県，関西圏 

 「呉市内」の主な地域：中央地域，広地域 

※「その他」の主な意見：親族がいるため 



市民アンケート-6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２（４） あなたが思う呉市の良いところ（強み）は何ですか。（○は３つまで） 

 

 

N=1,478 

問２（５） あなたが呉市の暮らしの中で不足している，不便に思うものは何ですか。（○は

いくつでも） 

 

 

N=1,478 

※「その他」の主な意見：特にない，都市の規模が良い，海上自衛隊がある 

※「その他」の主な意見：税金や水道料金が高い，駐車場が少ない 



市民アンケート-7 

 

 

 

  ①食品や日用品の購入 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ②日用品以外の衣料品や家電製品などの購入 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２（６） あなたの日常的な行動において一番よく行くところ（地域）はどこですか。（項

目ごとに下記の選択肢から番号を１つ選んで回答） 

 

 



市民アンケート-8 

 ③外食 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ④病気やけがの治療 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



市民アンケート-9 

  ⑤文化・スポーツ活動，習い事など 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ⑥娯楽・レジャー 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



市民アンケート-10 

  ⑦通勤・通学 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



市民アンケート-11 

(2) 社会情勢の変化について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３（１） 呉市では人口減少・少子高齢化が進展している状況です。この人口の変化につい

てどう思われますか。（○は１つ） 

N=1,273 

N=1,478 

上記の問（１）で「１ 不安に感じる」に回答した方のみお答えください。不安に感じる理

由は何ですか。（○は３つまで） 

 

※「その他」の主な意見：税金が高くなる，企業が撤退し雇用の場がなくなる 



市民アンケート-12 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３（２） 人口減少を少しでも抑えるための施策に取り組むべきだと思いますか。（○は１

つ） 

N=1,478 

上記の問（２）で「１ はい」に回答した方のみお答えください。人口減少を少しでも抑える

ためには，どのような取組が必要だと思いますか。（○は３つまで） 

 

N=1,347 

※「その他」の主な意見：結婚，出産，子育てに関する支援 



市民アンケート-13 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３（３） 近年，呉市の経済を牽引してきた企業（日本製鉄（株）瀬戸内製鉄所呉地区など）

の撤退が発表されています。このことについてどう思われますか。（○は１つ） 

N=1,478 

上記の問（３）で「１ 不安に感じる」に回答した方のみお答えください。不安に感じる理由

は何ですか。（○はいくつでも） 

 

N=1,281 

※「その他」の主な意見：さらなる人口の減少や増税，地域経済の悪化の懸念 



市民アンケート-14 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３（４） 近年，AI や IoT などの新技術が飛躍的に進展しています。このような新技術を含

むデジタル技術を活用した便利なサービスが行政サービスやまちづくりで活かされた場合に，

あなたはどう思われますか。（○は１つ） 

 

N=1,478 

問３（５） 「新型コロナウイルス危機」に伴う生活の変化についてお尋ねします。新型コロ

ナウイルス危機の中で，あなたの仕事や生活の環境は変わりましたか。（○は１つ） 

※「その他」の主な意見：セキュリティなど安全性に不安がある，高齢者が利用できない 

N=1,478 



市民アンケート-15 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上記の問（５）で「２ 変化がある」と回答した方のみお答えください。「新型コロナウイル

ス危機」を経験した上で，今後の都市整備で重要なことは何だと思われますか。（○はいくつ

でも） 

N=991 

上記の問（５）で「２ 変化がある」と回答した方のみお答えください。どのような変化があ

りましたか。（○はいくつでも） 

N=991 

※「その他」の主な意見：道路や公共交通などの交通環境の充実，特になし 

※「その他」の主な意見：外出機会が減った，人との交流が減った，収入の減少 



市民アンケート-16 

(3) 呉市の策定した都市計画について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問４（１） 「呉市都市計画マスタープラン」について，ご存じですか。（○は１つ） 

  （２） 「呉市立地適正化計画」について，ご存じですか。（○は１つ） 

  （３） 呉市立地適正化計画の中で，「住まい」を積極的に誘導していく区域（居住誘導

区域）を設定していることを，ご存じですか。（○は１つ） 

 （４） 呉市では今後の都市づくりの方向性として「コンパクトシティ」や「スマートシ

ティ」を掲げています。あなたはこれらについてご存じですか。（○は１つ） 

N=1,478 

(1) 呉市都市計画マスタープラン (2) 呉市立地適正化計画 

N=1,478 

N=1,478 

(3) 居住誘導区域 (4) コンパクトシティ・スマートシティ

正化計画 

N=1,478 



市民アンケート-17 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

問４(5) 呉市の発信する情報のうち，あなたはどの媒体を通じて情報を得ていますか。（○は

いくつでも） 

N=1,478 

※「その他」の主な意見：人から聞く，呉市 LINE 



市民アンケート-18 

(4) ２０年後の呉市について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 N=1,478 

問５（１） ２０年後の将来，呉市がどのようなまちになってほしいと思いますか。（○は３

つまで） 

※「その他」の主な意見：渋滞緩和など道路が整備されている 



市民アンケート-19 

(5) これからの呉市の都市づくりについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=1,478 

問６（１） 「都市機能」について，お伺いします。今後，どういった部分に力を入れて都市

機能を整備していくべきであると思いますか。（○はいくつでも） 

N=1,478 

問６（２） 「住環境」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むこと

は何ですか。（○は３つまで） 

※「その他」の主な意見：道路の整備，旧そごう呉店跡地の土地利用 

※「その他」の主な意見：安芸灘大橋の無料化，道路整備，防災事業 



市民アンケート-20 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=1,478 

問６（３） 「道路」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むことは

何ですか。（○は３つまで） 

N=1,478 

問６（４） 「公共交通」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むこ

とは何ですか。（○は３つまで） 

※「その他」の主な意見：広島呉道路の無料化，道路の維持管理 

※「その他」の主な意見：公共交通の増便，災害に強い JR 呉線，JR 呉線の複線化 



市民アンケート-21 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=1,478 

問６（５） 「公園や緑地」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望む

ことは何ですか。（○は３つまで） 

N=1,478 

問６（６） 「安全・安心」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望む

ことは何ですか。（○は３つまで） 

※「その他」の主な意見：公園の維持管理，既存の公園の改修や有効的な利活用 

※「その他」の主な意見：老朽化した上下水道施設の更新 
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N=1,478 

問６（７） 「産業」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むことは

何ですか。（○は３つまで） 

※「その他」の主な意見：子育てしながら働ける環境づくり 



市民アンケート-23 

 

 

 

 有効回収数 1,478 のうち，399 人（約 27.0%）から意見を頂いた。意見の内容を分野別に集計し

た結果を次のグラフに示す。また，次頁から居住地域別に意見の内容を示す。 

 

 

問６（８） 今後の都市づくりに関して，ご意見がございましたら自由にご記入ください。 

N=759 



➀中央地域

意見の内容 性別 年齢

・呉そごう跡地を早くなんとかしてほしい。

・コロナ禍で難しいと思いうがテイクアウトのお店を増やすなどしてほしい。
女性 30歳代

・平成30年の西日本豪雨災害で交通網が遮断されので，災害に強い都市づくりをしてほしい。

・日本製鉄の撤退もあり，企業誘致だけではなく，大手企業で働く人々の生活向上利便性など，人が市

外に流出しない魅力ある都市づくりをしてほしい。

・コロナもあり誰もが不安になっているので，地域でしっかり支えられる呉市になってほしい。

女性 40歳代

・駅の地下通路の整備と美化をしてほしい。

・旧呉そごう跡地を早くどうにかしてほしい。
女性 30歳代

・「呉駅周辺地域総合開発基本計画」について市民の理解と共感を得るため，進捗状況を公表してもら

いたい。特に呉そごう跡地は複合施設整備となっているだけで不透明である。

・注目される中央地区での運転手無人化などの情報は，市民だけではなく周辺市町にも発信してほし

い。

・「都市計画マスタープラン」についても，メディア，ホームページ等で情報拡散し，更なる良案更新

を図ってもらいたい。

・コロナ・災害等の対応，休山トンネル４車線化等の呉市民のための活動を評価している。今後も呉市

行政の活躍を期待している。

男性 30歳代

・呉市民のために道路整備や災害対策，生活サービスの充実を進めれば，自ずと観光客や呉に住みたい

と思う人が増えると思うので，このようなアンケートはいいと思う。
女性 20歳代

・財政的に厳しいと思うが，路線バスや生活バスを充実させてほしい。

・高齢化が進み，近隣の店舗も閉まって不便になっている。
女性 60歳代

・7月の焼山地区での落石による道路通行止めや老朽住宅等の安全面に不安がある。このアンケートの

ように，市の安全対策計画や未来についてもっと発信してしい。
女性 20歳代

・砂防ダム等の建設よりも，危険なエリアでの建築を制限し，住民の移住を促進すべきである。

・台風で水道が止まったことがあったので，老朽化設備を改修すべきである。

・海外には，認知障害者が自由に穏やかに暮らせる所（費用は高いが）があるらしい。都市計画とは関

係ないが，税金，介護保険料を安くして暮らしやすくしてほしい。

男性 60歳代

・住民税が近隣市に比べて高く，若い人が呉市を離れていく要因の一つであると思う。

・公共料金なども安くなってほしい。
男性 20歳代

・通勤でクレアラインバスを利用しているが，夏場だからか乗客が以前に比べて倍増しているので，コ

ロナ対策も含め本数を増やしてもらいたい。

・PASPYは割引もあり良いが，携帯アプリなら更に普及するのではないか。

・呉駅周辺に，更に大型商業施設や魅力的な店舗が増えたらいい。

女性 20歳代

・駅から近い三津田地区でも若い住民は少なく，呉市は住みやすい場所と住みにくい場所の差が大きい

と感じる。

・災害に強い賑わいのある街になってほしい。

女性 40歳代

・呉市は海軍工廠のまちで戦艦大和の建造は有名だが，若年層には興味が低いと感じる。

・呉市の企業は，脱炭素社会，航空機の電動化の開発に向けた技術改革に対応できるのか。呉市には新

たな企業誘致，観光の強化をお願いしたい。

女性 40歳代

・マイカーが不要な交通機関と各種施設が集約されたまちづくりをしてほしい。

・休日に過ごせる施設（買物と娯楽）がほしい。

・呉市内での一定の雇用の確保とともに，広島市のベッドタウンとしての発展も重要と思う。

・呉の歴史を大切にしてほしい。

男性 50歳代

・子育て世帯のための制度を拡充してほしい。 男性 60歳代

・子ども達が遊び，楽しめる場所が少なく，中高生は広島市内の商業施設や遊戯施設に行っており，大

人になれば更に呉離れが進む。広い場所（公園）や駐車場があり，クレアラインからも近い市役所周辺

に，子供から大人も外で遊び学べるスケートボード，ＢＭＸ，クライミングや，ブレイクダンスやグラ

フィックアート等のストリートカルチャーを楽しめる場所があれば，市外からも人が来ると思う。そう

すれば，少子高齢化対策にもつながると思う。

・呉市周辺には海，山，川などの自然が多いので，これらを有効活用するための登山道や周辺施設等を

整備すれば，人が集まり楽しめるまちになると思う。

男性 30歳代

・街路樹の伐採を禁じる条例を作ってはどうか。 女性 60歳代

・呉そごう跡地が呉市の暗いイメージの象徴となっているので，早く何とかしてほしい。 男性 50歳代
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意見の内容 性別 年齢

・休山トンネルや広島呉道路，東広島呉道路等が整備されたので，今後は，老朽化が進む既存の橋やト

ンネル，道路等の維持管理をしてもらいたい。

・中通り地区へ買い物に行っても駐車場が不便である。

・中通り地区は古い建物が多く，火事などの災害が心配である。

・社会福祉が若い世代の負担にならないようにしてもらいたい。

女性 50歳代

・戦艦大和の大型旋盤のクラウドファンディングのように，全国的にも呉は大和という大きな観光資源

があるので，例えば寂れている呉駅前で呉そごう跡地に大和や潜水艦をモチーフにした（本物でも）ホ

テルを建てるなど，観光客が来ても楽しめるようにしてほしい。

・呉駅前のバス停にある喫煙所の煙がすごいので，建物内などに移動させてほしい。

女性 40歳代

・日本製鉄跡地に巨大アウトレットを誘致してほしい。 男性 50歳代

・広島市への通過点となり，賑わいのなくなった市中央部に大きなショッピングモールなど，人や車が

滞在できる場所がほしい。
男性 60歳代

・呉そごう跡地の再生を早くしてほしい。

・公園は子供達のことを配慮できていない。

・生活に必要な様々な店舗を誘致してほしい。

・土地が高い。

・観光施策が出来ていない。

・住民税が高い。

男性 30歳代

・呉そごうや日本製鉄跡地を有効活用してほしい。

・れんが通りや広商店街等が人が集まり賑わう場所にしてほしい。
女性 20歳代

・中央部に住んでいるとコンパクトシティの便利さを感じる。

・島しょ部へのバス移動は，減便や乗り換えがあり不便である。

・田舎でもインターネット環境が良ければ，時代に合った教育や働き方ができると思う。

・観光も大事だが，市民が住みやすい，働きやすい，遊びやすい街であってほしい。

女性 60歳代

・呉駅の玄関口の呉そごう跡地を早く活用してほしい。

・住宅地の道路拡幅や空き家の活用をしてほしい。
男性 50歳代

・日本製鉄に代わる大型企業の誘致等を進めなければ市は衰退してしまう。 女性 50歳代

・高齢となり，減便が進む今の公共交通では不安である。 女性 40歳代

・呉市での就労場所が減っており，市の活性化のためにも，新たな企業誘致をしてほしい。 女性 20歳代

・呉そごう跡地の有効活用に期待している。 女性 30歳代

・呉市には土地利用可能な大規模な土地がないので，日本製鉄の跡地の活用に期待している。

・今回のアンケート調査も良いが，広島市などのように積極的にインタビュー調査もして若者の意見も

取り入れてはどうか。

男性 50歳代

・呉そごう跡地を大きなショッピングモールとして再利用してほしい。 女性 10歳代

・れんがの歩道は段差や破損箇所があり，(電動)車いす，歩行者，自転車などは通行しにくい。 女性 60歳代

・中央桟橋までの川沿いに屋台村を作ってはどうか。

・大和が見える丘に駐車場がほしい。

・呉市の観光地ツアー（潜水艦，すずさん，海猿，海上保安大学，音戸の瀬戸，瀬戸の島々，仁義なき

戦い孤狼の血，両城百階段，大和ミュージアム，陸の潜水艦，江田島術科学校見学も含めた）を企画

し，汐音（旧音戸ロッジ跡）に宿泊施設を作ってはどうか。

女性 60歳代

・安定した雇用を確保し，若者の定住環境が整い，災害に強い都市づくりをしてほしい。 男性 40歳代

・呉そごう跡地の再開発を早く進めてほしい。

・日本製鉄等の撤退を補う大企業の誘致をしてほしい。
男性 30歳代

・呉そごう跡地を充実した総合施設にしてほしい。 男性 60歳代

・危険な建物，敷地，空き家対策をしてほしい。

・地域によって，側溝や雑草の手入れが出来ていない。
女性 60歳代

・呉市新庁舎を建設せず，呉そごう跡の建物を利用して経費を削減すべきだった。 男性 40歳代

・クレアラインの料金を下げてほしい。

・市民税を安くしてほしい。
女性 60歳代

・祭りをしたい。 男性 10歳代

・保育料や児童手当など，子育て世代に優しい配慮をしてほしい。 女性 30歳代

・都市の大きさに応じた事業を行ってほしい。 女性 50歳代
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意見の内容 性別 年齢

・日本製鉄の撤退により過疎化してしまうと，水道料金，住民税等が引き上げられるのではと不安に

思っている。

・呉市には大きな病院が多く，このコロナ禍でも安心できている。

女性 60歳代

・体が不自由でも安心して生活できる環境であればと思う。

・コンパクトシティもスマートシティも良いですが，フードテックとエネルギーの未来も検討をお願い

したい。

男性 40歳代

・中央地区の県営，市営住宅などは老朽化が著しいのでリノベーションし，エレベーターもつけてほし

い。
女性 20歳代

・人流のある活気のある呉市になれば嬉しい。 女性 30歳代

・新交通システムや大規模な開発により活性化してほしい。

・呉の地理的な不利を払拭するため，医学部（私大）等の誘致や，岡村島と大三島に橋を架けてはどう

か。

男性 50歳代

・呉市中心部の歩道はガタガタであり，段差も酷い。

・蔵本通りの屋台は，市の営業許可条件（出店時間，店舗の幅，長さなど）を守っていない屋台があ

り，通行に支障となっている。

女性 40歳代

・子ども達が遊べる場所を増やしてほしい。

・働ける場所を増やしてほしい。

・大型ショッピングモールを作ってほしい。

・市民税が高すぎる。

女性 30歳代

・呉市は坂が多く，緊急車両が入らない地域が多い。　増えている空き家を除却して区画整理をしては

どうか。

・呉市は老人の街といったダークなイメージが強い。

女性 40歳代

・呉市は生活に必要な施設（食品・日用品購入環境，医療，役所など）がコンパクトにまとまってお

り，日常生活は送りやすい環境だが，若者や子育て世代の人たちが住み続けたいと思うには，中心部の

賑わいや公園などの自然環境の整備が必要だと思う。

女性 40歳代

・昔からの店も残して最新の店舗などが増えてほしい。

・れんが通りをもっと明るくキレイにしてほしい。

・呉駅前を早く何とかしてほしい。

男性 30歳代

・呉駅前の呉そごう跡地を早く商業施設として再活用しないと，呉市のイメージが悪くなるし，市民も

不安である。
男性 60歳代

・呉駅周辺の整備計画が気になる。

・呉駅西駐車場も古い。

・小学校の生徒数が偏っており，１クラスで２０人前後では子ども達もかわいそうなので，統合などを

早く検討してほしい。

・公園の遊具が綺麗になりありがたいが，中央地区は駐車場が付いていないのが残念である。

女性 20歳代

・呉駅前の整備を早急に進め，広島市や東広島市に行かなくてもいいような商業施設の整備をしてほし

い。そうすれば，Ｉターン，Ｕターンだけではなく，文化学園大学や国際大学の生徒も呉市で就職する

ことを検討するのではないか。

男性 30歳代

・道路の整備も大切だが，既存の道路には雑草が生い茂って汚いので，維持管理と清掃に努めてもらい

たい。
女性 10歳代

・赤ちゃんからお年寄り，障害を持つ方まで，皆が集う町になったらいい。

・呉市の策定した都市計画などについて，このアンケートを通じて詳しく知ることができた。

・大企業の撤退など産業の低迷で大変かと思いますが，市外に勤めながら住まいは呉市という形でも良

いのかと思う。住みよい呉市になって誰にでも優しいまちになればいいなと思う。

男性 50歳代

・子育て支援を増税してでもやってもらいたい。 男性 40歳代

・広島市に行くときはWi-Fiを使いたいので呉駅からバスを使っているが，広島駅に行くときはWi-Fiの

ないＪＲとなる。観光者に来てもらうためにも，もっとインターネット環境を良くした方がいいと思

う。

男性 20歳代

・減税に努めてもらいたい。

・若者に定住してもらうためにも商業施設を誘致してほしい。

・高齢者が動きやすい道路整備をしてほしい。

男性 40歳代

・呉そごう跡地利用は何年も動いていないが，市役所が移るべきだった。 女性 60歳代

・高齢化が進んでいるのに介護士の給料が低く，なり手が少なく，福祉施設の質も低下する。高齢者が

安心して暮らせるよう介護士の処遇改善に取り組むべきである。
女性 30歳代

・呉市に似た佐世保市，横須賀市，小樽市の都市づくりの成功事例（例えば佐世保市の駅前商店街は

シャッター通りとはなっていない）を参考に呉市も取り組んでほしい。
男性 50歳代
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意見の内容 性別 年齢

・れんが通りの活性化のためには，近くに公共の無料又は格安駐車場が必要である。 女性 60歳代

・呉市は，他にはない多くの島や歴史的遺産がある特色を活用し，呉にしかできないものを検討しても

らいたい。
女性 60歳代

・このような意見やアイデアを匿名で言えるシステムが欲しい。

・「サイクリングの街」として全国に宣伝することを提案する。

そのために，

①道路の整備・強化

道路環境を安全にして，しまなみ海道から，自然豊かな島々を生かす。どうしても広島市内から距離が

あるので，その距離も観光の一つにする。呉線が弱く，災害によって交通が断たれたので，まずは道路

を整備・強化することが重要だと思う。（呉は陸の孤島だと思うので）

②大型温泉施設の整備

サイクリングやドライブに来た人だけでなく市民も使いやすい（お得だったりする）場所。高級ではな

くリーズナブルで近未来感のある施設。（呉そごうの跡地にあればいいなと思う）1Fは観光案内やお土

産店等，2Fマンガ喫茶など，3Fカプセルホテル，4F普通の宿泊，5F大浴場，屋上・露天風呂というよ

うなイメージである。

③レンタサイクル・レンタカーの充実

この施設のターゲットはサイクリング・ツーリングの人ですが，「県内」という近場の人もです。“ドラ

イブに丁度いい”そして市民も楽しい，そんな場所があれば面白いと思います。

④話題性の高い店舗の誘致

「IKEA」など話題性の高いお店を誘致しても面白そうです。

⑤新たな起業，就労環境

日本製鉄の問題ではピンチをチャンスに変えたい。企業の誘致も大事だが，全く新しい仕組みで働く

人，起業する人に利点がある街にするなどして働き手を呼び寄せたい。

⑥高齢者の待遇

呉市営プール（アクアパーク）は料金が高過ぎる。市民プールなのに。お年寄りからもちゃんと100円

位はもらってほしい。その分100～200円安くしてほしい。（一般の）若者も高齢者も平等にしてほし

い。高齢者ばかり得では町を出ようという気持ちが消えない。

女性 30歳代

・高齢者が優先され過ぎている。

・子供の人数によって手当の金額を増やしてほしい。

・呉そごう跡地を早くどうにかしてほしい。

女性 40歳代

・こういうアンケートを実施することはとても素晴らしい。

・呉市の子育て支援（訪問，電話相談）は他地域よりずば抜けて親切である。

・母子手帳の表紙を流行りのキャラクターにするなどしてほしい。

女性 20歳代

・呉市は一人暮らしで家族の支援も少ない高齢者が増えているので，収入が少なく，支援の受け方もわ

からない人に，健康寿命を延ばす必要性や方法を知ってもらえる環境整備や支援をお願いしたい。

・若者が移住したくなるような環境や支援を増やしてほしい。

女性 50歳代

・中心市街地の活性化のため，消防署は跡地利用も考えてから移転すべきであり，呉そごう跡地の利用

にも時間がかかりすぎである。
女性 30歳代

・市道の側溝及び歩道の整備をしてほしい。 女性 40歳代

・少子高齢化を防ぐためにも，子育て支援（乳児医療，独自の子供手当など）に力を入れてほしい。 女性 30歳代

・呉そごう跡地の活用，日本製鉄撤退後の産業の活性化と工場の誘致を進めてほしい。 女性 60歳代

・呉そごう跡地の整備を早く進めてほしい。 女性 50歳代

・仁方～広間の道路（国道185号）の渋滞緩和対策をしてほしい。

・島嶼部の観光資源の活用を図ってほしい。
女性 40歳代

・シングルの子育て支援を手厚くしてほしい。 女性 20歳代

・コロナ感染対策を充実させてほしい。（公共施設，病院，商業施設等のトイレ，ドアへのセンサー設

置と歩道橋エレベーターの清掃，換気）
女性 20歳代

・広島市宇品地区のような海岸へおしゃれなスポットをつくってほしい。

・市役所９階の元食堂の活用・開放ができないか。
女性 50歳代

・無料で使用できるコミュニティ広場を整備してほしい。 女性 60歳代

・豊かな自然を活用したレジャー施設（釣りやキャンプ場）等を増やしてほしい。

・日本製鉄閉鎖後の敷地の防犯対策をしてほしい。
女性 20歳代

・みんなの利益となり，活気が高まるようなチャレンジをしてほしい。（町田リス園のような施設がほ

しい）
男性 40歳代
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意見の内容 性別 年齢

・人口は今が丁度いいと思うが，もっと発展してほしい。 男性 50歳代

・人口減少の中，財政が縮小するが，災害危険区域と車の通行不可能地区への対応を，容易ではないが

今から青写真を提示する必要があると思う。
男性 60歳代

・街自体が観光スポットになるような街づくりをしてほしい。

・若者が魅力を感じる街のモデルの情報収集をしてほしい。

・中央地区と広地区の交通の利便性を向上してほしい。

・土地がなくても活動できる大手企業を誘致してほしい。

男性 50歳代

②宮原地域

意見の内容 性別 年齢

・呉駅前が勿体ないので，呉そごう跡地を何でも揃う商業施設として規模を大きくしてほしい。

・呉ポートピアパークは広いのに何も無くてもったいない。
女性 30歳代

・きれいな都市づくりをしてほしい。 男性 30歳代

・呉そごう跡地を早く再利用してほしい。

・コロナ規制で廃業した企業や店を再生してほしい。

・造船の町としての観光施設を強化してほしい。

男性 50歳代

・クレアラインの4車線化より優先して，陸の孤島になりかねない焼山地区への交通手段を増設・増便

してほしい。
女性 60歳代

・海上自衛隊を大切にしてほしい。

・市民が暮らしやすい呉市になれば，市外からも関心が集まると思う。
女性 50歳代

・呉市は海，山があり，歴史のある町で，町並みや緑もきれいだが，もう少し活気があればと思う。 男性 50歳代

・県外などの観光地に行って，この町が素敵だなと思うのは，玄関口でる駅周辺の活気と利便性，清潔

性である。呉駅は何れも当てはまっておらず，南側にも改札口を設けるなどの工夫をしたらどうか。

・観光施設は綺麗に管理されているが，アクセス道路や駐車場が整備されていない。特に土日曜日のア

レイカラスこじま付近はカオス状態である。

女性 20歳代

・呉市は道路，駐車場の環境以外は基本的に住みやすいと思が，日本全体で少子高齢化が進む中で，各

地で人口の取り合いのための無駄金を使うのではなく，市の合併を含めた「コンパクトシティ」化が必

要と思う。

男性 30歳代

・呉から一度出て戻ってから感じるのは，住みやすさはあるが，中通り，呉駅前に活気がく，平日の休

みや空き時間（22:00以降）に何か町のためにしてみたくても，分からないことが多い。できることや，

こういったアンケート等が反映されて，２０代～６０代の方もあきらめムードを払拭して，やる気が出

ると嬉しい。

女性 40歳代

・人の流出を止めるためにも，魅力ある呉市にしてもらいたい。 男性 50歳代

・中通り商店街をメリハリつけて活性化し，明るい町にしてほしい。 男性 60歳代

・高齢者を支援して日本一安心して暮らせる町にするのか，若者を重視して憧れる町にするのか，今は

中途半端でどちらも満足させることは難しいので，どちらかに大きく舵を取った方がいいと思う。
男性 40歳代

・呉市の取組を知ることができたので，今後は活用したいと思う。 女性 50歳代

③警固屋地域

意見の内容 性別 年齢

・先小倉交差点と国道３１号海岸通りの渋滞を何とかしてほしい。 男性 30歳代

・交通機能を整備してほしい。（道路の拡幅や，実現は難しいが警固屋～阿賀地区の電車路線）

・観光客や市民の娯楽施設（大規模イオン，ラウンドワンなど），宿泊施設又は市場（観光客用に呉の

名物，グッズを集めた施設）を作ってほしい。

・呉はほっとできる場所もありつつ，都会感・歴史もあり，楽しいキャラクター「呉氏」もいて，更に

ステキな街になることを楽しみにしている。

男性 30歳代

・呉そごうの跡地に早く商業施設（買い物，飲食）を再整備してほしい。 女性 50歳代

・子育て世帯への支援を充実させ，子どもが安心して暮らせる都市づくりをしてほしい。 男性 40歳代

・子育て環境を充実してほしい。兄弟で希望する同じ園に入園でき，仕事と育児を両立できるよう支援

してほしい。

・呉市は道が狭くて，子どもの通学などに不安も多いので，整備とともに，市民への意識付けの取り組

みとその浸透が必要だと思う。

女性 30歳代
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意見の内容 性別 年齢

・坂の多い地区や過疎地での高齢者対策を充実してほしい。

・増加する運転免許証返還者への生活支援を充実してほしい。

・重厚長大から新しいもの作り産業への転換施策を具体的かつ確実に進めてほしい。

・モデル依存ではなく，市民に優しく，皆が賛同・参加でき，且つ，素晴らしい未来を目指すスマート

シティを実現してほしい。

・子ども達が，この町が好きで，一生暮らしたいと思える町にしてほしい。

・様々な施策の集中化は仕方ないが，広域都市を目指して合併した以上，地域格差の少ない社会インフ

ラ構築を目指してほしい。

女性 60歳代

・警固屋地区は坂が多く，道が狭いので危険を感じる。 男性 40歳代

④阿賀地域

意見の内容 性別 年齢

・ゴミ（缶・プラ・コンビニゴミ）の不法投棄，投げ捨てを取り締まってほしい。

・道路の除草はしているが，溜まったドロなども不衛生なので除却してほしい。
男性 50歳代

・練兵場跡地グウンド（市民広場）に住宅団地，マンションを建て，市民広場は阿賀マリノに移し，市

民と税収を増したらどうですか。

・阿賀マリノに道の駅を造り，呉市の特産品（冬は牡蠣，夏はちりめん等）を売れば東呉道路もあって

集客は望めるし，雇用も生まれると思う。

男性 50歳代

・他の自治体では中学校卒業まで医療費が無料のところもある。ベッドタウンを目指した住宅地の整備

も必要だが，福祉の充実と子育て世代の支援，街の美化等，誰もが住み続けたい都市でなければ何の魅

力もない。

・水道代とゴミ袋代が高い。

男性 40歳代

・我家はバス停まで坂道で15分かかり，徒歩圏には商店がなく，車やバイクに乗れなくなると生活に支

障が出る。高齢の年金生活者が日々の暮らしに不便を感じることのない町であってほしい。
女性 60歳代

・音戸大橋は無料なのに，安芸灘大橋は通行料金がかかり，蒲刈や豊島に遊びに行ったり，島への移住

希望の妨げにもなっているようである。呉市の住民がもっと頻繁に島を行き来できれば，島も活性化す

ると思うので，安芸灘大橋の料金を見直してほしい。

・阿賀マリノ埋立地が活用されていないのはどうしてですか。

・呉そごう跡の建物は放置されているのですか。

女性 40歳代

・高齢者が住み易い，車がなくても移動できるまちにしてほしい。

・フレイル・サルコペニア※の予防としてもっと身近にスポーツが出来る行政サービスがあれば、地域

住民の交流の場にもなりよいと思います。

・町に大きな木などがあればシンボルにもなるし、その木陰で一休みできるので、そこから住んでみた

い憧れの町みたいになっていくと思います。

※加齢に伴い筋肉量が減少して筋力や身体機能が低下し，健康障害を起こしやすい状態

女性 20歳代

・ここ１～２年はないが，過去数回会社が浸水した。

・下水道が整備されておらず，とても不自由に感じている。
男性 50歳代

・災害に強い安全な居住地域を確保してほしい。

・若者の就労確保のため，大企業だけでなく多数の中小企業を誘致してはどうか。

・バリアフリーなど高齢者に優しい社会を作ってほしい。

男性 60歳代

・ペットと暮らせる賃貸住宅があったらいい。

・車とバスしか交通手段が無い所にコンビニがほしい。

・スポーツができる公園がほしい。

女性 10歳代

・中通り商店街を整備し，イオンモールのような駐車場付大型店舗を誘致してほしい。

・ＪＲ呉線の複線化（現状の線路の真上に線路）をしてほしい。
男性 50歳代

・道路事情が良くないので，現地を見てほしい。 男性 50歳代

・呉駅前を活性化してほしい。 女性 60歳代

・呉市にはドッグラン施設やペットと一緒に入れるオープンカフェ等がなく，富裕層の人は，わざわざ

広島市や東広島市に行っている。阿賀マリノのマリーナは，二河公園や球場と同様に草刈りや清掃を徹

底すれば，もっと人が集まる。島には良い公園もあるので，安芸灘大橋を早く無料化すべきである。二

河球場に憩いの場となるオープンカフェを作ってはどうか。

女性 50歳代

・駅直結の劇場を作ってほしい。

・大型の映画館を作ってほしい。（ライブビューイングが出来るくらいの）

・少子化を防ぐため，出産人数に応じて支援金（まとまった金額）を出してほしい。

・クレアラインを無料化してほしい。

女性 20歳代
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意見の内容 性別 年齢

・警固屋から阿賀マリノポリスにかけての海岸線の道が非常に狭く，自転車ブームでロードバイクが多

くなり，車の運転にも危険である。

・旧大冠中学校，大入小学校及び大冠保育所は車でもアクセスできるので，再利用を検討してほしい。

・“日向”の碑がある情島を活用・整備してほしい。

女性 30歳代

・広大川の被災した橋などは，今後のインフラ維持費負担の軽減も考えて，全て元通りにする必要はな

いのではないか。

・車道の緑を増やしてほしい。

女性 50歳代

・賃金を上げるか，物価を下げてほしい。

・呉市の家賃は広島市より高い。住むためにも賃金＝物価を目指してほしい。

・Wi-Fi等も必要ですが，倉橋地区，阿賀地区の一部では「光回線を通す予定はない」と言われていた。

女性 40歳代

・呉市に企業を誘致してほしい。

・れんが通りを活性化してほしい。

・呉駅周辺に大規模なＬＥＣＴのようなアウトレットがほしい。

男性 60歳代

・中央地区の商業施設を活性化する必要がある。 男性 50歳代

・日本製鉄の撤退後の受け皿の確保・創造に不安を感じている。 男性 50歳代

・軍港として栄えた特徴を活かした景観の統一が必要であると思う。

・大気の汚染（臭い）がきついところがあるので改善してほしい。
男性 10歳代

・呉そごう跡地を有効活用してほしい。

・全ての人に優しい安心・安全なまちづくりをしてほしい。

・外国人が暮らしやすいまちづくりをしてほしい。

男性 20歳代

・市政だよりは届かないので，テレビを活用した市の情報発信をしてほしい。 男性 50歳代

・若い人が来るまちにしてほしい。 女性 60歳代

・狭く危険な道が多い。

・駅前整備を早急にしてほしい。

・日本製鉄跡地へレジャー施設を誘致してほしい。

・AI婚活等により若い人の減少を抑えてほしい。

男性 20歳代

・呉市は車が入らない地域が多いので，それらを改善してほしい。 男性 50歳代

・呉駅周辺を早く賑やかな街になるよう計画してほしい。 女性 60歳代

⑤広地域

意見の内容 性別 年齢

・道路が狭く，メイン道路でも区画線が消えて運転しにくい。

・呉市は公園が充実しているので，フリーマーケットやワークショップなどを開催して，市外からも人

が来るイベントがあればと思う。

女性 30歳代

・日本製鉄撤退への取組は呉市の大きな転機であり，代替企業の誘致により，この広大な跡地から新た

な呉市の基幹産業への転換を期待する。
女性 40歳代

・新たな企業の誘致により市を活性化させ，人口を増加させる施策を期待する。 女性 60歳代

・呉そごうと日本製鉄跡地の具体的な利用計画が見えない。 女性 50歳代

・若いママさんや子育て世代，シングルマザーにとって，もっと子育てしやすい市になってほしい。

・呉の悪さを見て育つ子供達を増やさないでほしい。
女性 40歳代

・交通機関が悪く（バス乗り換えも不便），店が近所にないので不便な生活をしている人がいると聞い

た。
女性 50歳代

・子供がとても多いので，目新しいファミレスや回転ずし等の外食店や東広島のような色々な店があっ

たらいいと思う。
女性 40歳代

・呉市の造船業が衰退しているので，新しく空飛ぶ船の型としてジェット機やロケットなど新技術を中

心とした企業ができれば，昔の活気が蘇ると思う。
男性 60歳代

・もっと皆が住みよい町になればいい。呉市には医療機関やスーパー，コンビニ，レストランも多いの

で良い。
女性 50歳代

・広島呉道路（クレアライン）の料金が高い。 女性 20歳代

・市民の為に行政があるとの認識を徹底してほしい。 男性 60歳代
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意見の内容 性別 年齢

・広白石循環線は，バスの利用者が少く（児童は除く），バスと乗用車の離合が困難で，道路の損傷も

激しいので，バスの運行本数を減らしてほしい。
女性 50歳代

・ＪＲ呉線を複線化してほしい。 女性 20歳代

・安心して暮らすため，黒瀬川の川底の土砂撤去を早急に行い，川の氾濫防止の強化をお願いしたい。 女性 50歳代

・家の近くや駅までの間に保育園がないため，出勤前に預けられない。働くことができないので早急に

対応してほしい。
女性 30歳代

・広地区にも大型ショッピングモール等を建てて，もっと高齢者の人たちを楽にし，交通の利便性を向

上してほしい。
男性 無回答

・呉市は温暖で，大学が３校もあって若者もいるのに商業施設が少ない。坂の町で車保有率も高いと思

うので，日本製鉄跡地に駐車場完備の大型ショッピングモールを誘致すれば，広島市や東広島市からで

も来てもらえるのではないか。

女性 50歳代

・大型ショッピングモールを誘致してほしい。 男性 50歳代

・ＪＲ呉線の広島～呉間を複線化してほしい。

・れんが通りの活性化のため，行政だけでなく，市民の声を聞いてほしい。

・自然災害時の対応方法（海上自衛隊の水船を使った２４時間給水，仮住まいにホテルを利用等）を準

備してほしい。

男性 60歳代

・クレアラインと広島高速を無料化又は値下げしてほしい。

・呉そごう跡地を早く再利用してほしい。

・安芸灘大橋の通行料を島民だけでも無料化してほしい。

女性 30歳代

・呉の玄関である呉そごう跡地が何年も止まっており，人口減少対策のためにも優先して対応すべきで

ある。
男性 60歳代

・呉市内の中でも発展の差が大きいと思う。

・呉市役所の周辺は一見きれいに見えるが，ただの土地の無駄使いである。

・都市づくりのためには，まず優秀な人材が働ける場を作り，人口流入により増えることで経済も豊か

になると思うので，企業の支援をしたらいいと思う。

女性 10歳代

・特に地方のネット環境を良くしてほしい。

・公共交通機関を整備をしてほしい。

・徘徊している野生動物（猿や野犬）への対応をしてほしい。

女性 10歳代

・近年は大雨時の避難指示を細かくメールやサイレンで知らせてくれるので助かる。

・我が家の避難場所は，3年前に豪雨災害で浸水した中学校で，広大川を渡らなければならないので，

近くに安全な避難場所がほしい。

女性 40歳代

・空き家を軽症のコロナ感染者等の一時収容施設に利用してはどうか。 女性 40歳代

・朝・夕の渋滞を緩和する道路整備をしてほしい。

・災害に対する備えを充実させてほしい。

・大型ショッピングモール（ドンキホーテなど）があれば便利である。

・共働き世帯への子育て支援（保育料の支援など）を充実させてほしい。

・市役所等の行政手続きをスマホでできるようにしてほしい。

・マイナンバーカードを更に使いやすく便利に有効活用させてほしい。

男性 30歳代

・市の中心部（中通り）の建物の老朽化で周辺が寂れている印象である。

・市の中心部には駐車料金が高くて人が集まらないので，駐車場の確保と無料化が活性化の優先施策と

思う。

・呉市には一方通行の道がかなり多く，慣れてない人は来る気になれない。

男性 50歳代

・呉そごうの跡地を早急に再利用してほしい。 女性 50歳代

・教育，福祉，安全を充実させ，若い人達も老後に不安のないまちづくりをして，中央だけでなく郊外

や島にも定住者が増える呉市になってほしい。
女性 50歳代

・今のままでは呉市は過疎化してしまう。 女性 20歳代

・家の前の立ち退きを終えた都市計画道路予定地を，一昨年は別の計画道路の車輌基地として，昨年か

ら今年6月までは他地区の土砂ダム工事の部品，土砂置き場として呉市が貸したと聞いた。この期間，

ダンプカーが土砂を運んで来てはユンボで高く積み上げ，振動とホコリで約2年間苦しめられた。公共

工事は結構だが，周辺住民の事も考えてほしい。

男性 40歳代

・呉駅前と商店街を活性化してほしい。

・商店が潰れ，空き家が増加している。

・正社員は工場か医療ばかりで，子育て母の仕事場がない。

女性 30歳代

・アンケート調査に参加でき，呉市の都市づくりが少しでも知れて良かった。 女性 30歳代
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意見の内容 性別 年齢

・広地区の排水のための多くの用水路からのメタンガスのような臭い（腐敗臭）が不快なので，対策を

お願いしたい。
女性 60歳代

・アカデミックな施設を増やしてほしい。 男性 10歳代

・電車やバスの本数は少なくないが，ＪＲは単線のため雨などで頻繁に遅延・停止し，バスも通勤時間

帯の渋滞が激しく，近隣の都市部へのアクセスが不安定なので，通勤・通学などを考えると，市外の都

市部に近いところへ移る人が多くなると思う。

男性 50歳代

・子育てに係るサービス，金銭の優遇が良くないイメージが呉市にはある。子育て，医療，税などの魅

力的な優遇がないと人口減少は止まらないと思う。
男性 30歳代

・税金（住民税）が高い。

・水道代が高い。

・道路が狭い。

男性 30歳代

・広商店街を活性化し，昔の発展していた呉市のようになってほしい。 女性 10歳代

・折角の素晴らしい観光地が，草が茂って清掃されておらず，道路も整備されていない。

・「音戸の瀬戸」「大空山」「野呂山」の桜は老朽しているので，植え替えや清掃をしてほしい。

・音戸の瀬戸を活性化してほしい。

・どの観光地も，祭りや催しも中途半端で人が集まらない。グリーンピアせとうちやポートピアなどの

良い施設を無駄にせず，もっとやる気になって活用（昔は野外コンサート，今はキッチンカーとか）し

て人を集めてほしい。

・大和ミュージアムに市内の人は行っていないのは何故か。

女性 50歳代

・呉駅周辺の再開発がとても楽しみである。

・高校時代に呉について探求活動をしたので，れんが通りの今後も気になる。
女性 10歳代

・呉そごう跡地を賑やかにしてもらいたい。 女性 60歳代

・大型ショッピングセンター（イオンモールのような）がほしい。

・呉そごう跡地も，もっと都会的にしてほしい。
女性 30歳代

・広地区には若い人が多いので，大型商業施設（ゆめタウン，フジグラン，イオンモールなど）があれ

ば，もっと賑やかになって，更に若い人が増えて活気が出ると思う。そういう所がないので，結局，休

日の買い物は広島市や東広島の方へ行ってしまう。

・日本製鉄などの大きな会社がどんどん無くなり，雇用が減り，働く所がなくなるので，人口が減少が

不安である。大きな会社が来て，働く場所，人が増え，大型ショッピングモールが出来て，呉の人口が

増えて，呉が活性化されていくことを望む。

女性 40歳代

・呉市は自然が豊かなので，そこを壊さないように活用（キャンプやレジャーなどの設備を充実）しつ

つ，広島駅からのアクセス（これが一番のネック）をもっと良くして，市外からも市内の人も楽しめる

所にしてほしい。

女性 40歳代

・今，高等学校で災害について高校生が出来ることを考えているが，呉市のホームページは1000ページ

も説明があり，私たち市民には分かりにくいので，もっと分かりやすく災害時前後で私たちが出来るこ

とを教えてほしい。

女性 10歳代

・小・中・高校への通学路が狭くて危険なので，学校周辺も整備してほしい。 女性 40歳代

・災害被災者に対する支援をもっともっと長期間してほしい。 男性 50歳代

・各設問の選択肢に，生活に重要な上下水道に関するものがなく残念である。呉の上下水道について，

上下水道局だけでなく市全体で考えてほしい。
男性 40歳代

・様々な技術の習得場があったらいいと思う。

・小中学校の学区を通いやすいように見直してもらいたい。
女性 50歳代

・呉そごう跡地を，子どもから高齢者まで幅広い年代の方が利用できる施設として活用してほしい。 女性 50歳代

・子育ての呉市を前面にアピールした取組を検討してほしい。 男性 40歳代

・瀬戸内海を活かした賑わいのあるまちづくりをしてほしい。

・道の駅により，農水産品の販路拡大と観光地としてのインパクトを与えたらどうか。
男性 60歳代

・市民にアンケートをとるのは結構だが，市役所は呉市をどうしたいのか発信力が圧倒的に欠けてい

る。
男性 40歳代

・呉市の玄関である呉そごう跡地を早急に活用してほしい。 男性 50歳代

・国道185号（広～仁方間も）の改善が必要である。

・広島呉道路の通行料が高過ぎる。

・ＪＲ呉線はすぐに止まる。

女性 40歳代

・日本製鉄だけでなく，呉そごう等の企業や働き手が都市を支えてきたのに，対策が遅すぎる。

・災害への対応も遅い。災害は怖いので，税金を正しく使い，黒瀬川を早く浚渫してほしい。

・オークアリーナ，広白岳小横の溝の硫黄臭をどうにかしてほしい。

女性 50歳代
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意見の内容 性別 年齢

・若い世代が移住したいと思えるまちになってほしい。 男性 30歳代

・仕事と子育て両立のためのサービスを向上してほしい。

・広地区は保育園の空きが少ない。
男性 30歳代

・子供に対する福利の充実，病児保育や共働き世帯への協力を市として主導してほしい。 男性 30歳代

・呉線は大雨ですぐ止まる。

・高齢者中心で若者にメリットがない行政支援となっている。

・呉駅周辺の駐車料金が高い。

・土地代が他市に比べて高い。

・出産費用の市からの支援がない。

これらを何とかしないと人口減少は止まらない。

女性 40歳代

・医，衣，食，職，住のどれが欠けても人は集まらない。 男性 40歳代

・クレアラインを無料化してほしい。

・呉線を複線化してほしい。

・阿賀地区の広大な土地を有効活用（コストコや広島にあるもの）してほしい。

男性 30歳代

・若者から高齢者まで全ての人に優しい都市づくりをしてほしい。 男性 60歳代

⑥仁方地域

意見の内容 性別 年齢

・仁方の古いトンネルの電灯が暗すぎて，通行人が見えにくく危険なので改善してほしい。 女性 20歳代

・呉そごう跡もだが，跡地の早期活用が重要である。 男性 10歳代

・若い世代に魅力のある支援，雇用を確保できない限り，２０年後は人口減少していると思う。 男性 30歳代

・若い人達が楽しいと思える生活しやすい呉市になってほしい。

・呉市は税金が高い割には，ケアが悪いと評判になっている。

・幼児が楽しめる場所が少ない。

女性 60歳代

・呉市は何にしても中途半端である。

・人口減少により税金が高いので，東広島に住んで呉に通勤する人が私の周りにも多い。まずは，職場

の人達が呉に住みたいと思う町づくりが大切だと思う。

女性 50歳代

・陸の孤島にならないよう，職人とかモノ造りとか過去の夢物語を語らず，前を見てほしい。

・ポートピアや沿岸の工場が無くなるなら，海を活かした観光振興をしてほしい。
男性 60歳代

・結婚で関西から移って３年になるが，職ける場も限られ，交通も不便なため，車に乗れないこともあ

り，広島市内への転勤を断って呉に来たのに，年々住みづらさが増している。バスやＪＲの便数が多く

なればと思う。

・日本製鉄の閉鎖等で人口流出すると思うが，今の呉市だとまず人は呼び込めない。東広島などの方が

住みやすい。街の規模や見た目よりとても田舎で住みづらく驚いた。コインパークも高過ぎる。都会に

近いのに街はさびれ，駅前には廃墟がある。

・海軍時代のコネややり方を止めて先を見ないと，更に終わっていくと思う。

女性 30歳代

・税金が高いので，安芸郡の頃の税額に戻してほしい。 男性 40歳代

・人口減少を抑えるために子育て支援（例えば中学校の給食導入）をしてほしい。

・高齢者が車を運転しないで済むように，身近な交通手段を充実してほしい。
女性 50歳代

・とにかく子どもが増えないことには始まらない。 男性 60歳代

・長浜と仁方方面の両方を見てバス路線を考えてほしい。

・小仁方団地は，災害があれば陸の孤島になる。
女性 60歳代

・子育ての環境が，東広島市などに比べて劣っているので，もっと制度を整えてほしい。

・住民税も高いので，移住して来る人が増えない。
女性 20歳代

・高齢化で，財源も減って難しい時代だが，他の町，他の国など，いろいろなお手本を参考にしなが

ら，広い視野を持って，勉強しながら，もともと力のある呉市なので，何とか糸口を見つけていけるの

ではないかと期待してる。

女性 60歳代

・黒瀬川（広地区）の氾濫対策のため，堆積土砂を撤去してほしい。 女性 50歳代

・車椅子が安全に走行できる歩道の整備をお願いする。 女性 60歳代

⑦吉浦地域

意見の内容 性別 年齢

・少子化対策のために子育て支援をもっと増やしてほしい。 男性 40歳代
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意見の内容 性別 年齢

・呉そごう跡地の有効活用策として大型ショッピングセンターを誘致してほしい。

・身体障害者に対する公共交通機関（ＪＲ）の割引サービスはすでに実施されているが，対象を精神知

的障害者にまで拡大してほしい。

・日本製鉄撤退後の跡地利用は，工場誘致（雇用確保のため）が望ましいが，次善策は自衛隊関連施設

としての活用等を検討してほしい。

女性 50歳代

・九つの峰を生かした自然豊かな都市を目指してほしい。（車，自転車，徒歩，バリアフリーでの移動

が充実した都市）

・呉ポートピアパークを道の駅として活用してほしい。

無回答 40歳代

・中央地区や広地区だけが便利で，他は不便に感じる地域が多いと思う。吉浦地区は便利なところが一

つも無い。
女性 40歳代

・呉そごう跡地にドンキ・ホーテや若者をターゲットとした施設，飲食街などを作り，古くさい考えを

捨てて，若者中心の町づくりをしてほしい。
男性 40歳代

・呉ポートピアパークの有効活用（巨大遊具の整備など）をしてほしい。

・空き家や環境に危険な物，見た目も良くないものが多いので対策してほしい。
女性 30歳代

・遊ぶ場所がない。

・呉で仕事して住みたいが，職場も少ない。

・呉線が雨に弱くて通学に向かない。

男性 20歳代

・人口減少や大企業の撤退で税収が下がっているので，新しい公共施設の設置は控えてほしい。 男性 60歳代

・小坪に住む老親は車の運転をやめ，足腰も弱っているため買物難民となった。出張販売車のようなも

のがあればと思う。呉の病院に行くのも大変であり，高齢化が進む呉市の将来が心配です。
女性 60歳代

・企業誘致で人口減少を抑えるべきである。

・日本製鉄の跡地は観光で有効利用すべきである。
男性 20歳代

・増えている空き地，空き家を活用して，呉市の発展に活かしてほしい。 女性 60歳代

・日本製鉄跡地の再利用を一刻も早く決めてもらいたい。放っておけば閉鎖後１０年で市の人口は２０

万人を切ると思われるので，この跡地にハイテク産業などを誘致し，雇用と税収を一気に解消すべきで

ある。

男性 40歳代

・いろいろと大変だと思いますが，呉市がより住みやすい町になるよう期待しています。 男性 50歳代

・人口が減少する地区へ商業施設や娯楽施設を誘致することは出来ない。人口を維持するためには，企

業を誘致するなど雇用を創出することが優先されると思う。

・農業従事者が高齢化し，休耕田や旧耕作地が目立つ。土地の所有者と農業法人等の仲介を進め，農地

を有効に活用して，税収を得てはどうか。

男性 50歳代

・呉ポートピアは，休日には多くの人が利用しているのに，食べる所も，店も無いので出店を促すべき

だ。

・呉そごう跡地を早く利用しないと，マイナスイメージばかり大きくなる。

女性 50歳代

・二輪車の交通マナーを改善してほしい。 男性 40歳代

・呉市には良い私学がなく，皆，広島市の学校に行っている。 女性 60歳代

・土砂災害により帰宅困難となったため，他の避難ルートを整備してほしい。 女性 30歳代

・高齢者ではなく，子供に多くの予算を回すよう国に働きかけてほしい。 男性 60歳代

⑧天応地域

意見の内容 性別 年齢

・呉そごう跡地の再利用を早くしてほしい。

・バスの「乗り放題」のパスポートがあったら便利である。例えば１ｶ月5,000円～でどの路線でもフ

リーパスにすると，車を利用を抑えることもできるのではないか。

女性 60歳代

・計画も大切だが，スピード感を持って実行・結果を出すことを希望する。

・呉市外へのアクセス（道路）を向上させることで，人口流出防止，定住者を増やすことができるので

はないか。

男性 50歳代

・天応にスーパーを作ってほしい。 女性 60歳代

・天応地区の公共交通を充実させてほしい。午後からのＪＲは１時間に１本しかなく不便である。

・快速「安芸路ライナー」をユーシンの最寄りの呉ポートピア駅にも停車させてほしい。

・ユーシンに勤める人のための公共交通も充実させてほしい。

男性 40歳代

・船を利活用してほしい。 男性 50歳代
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意見の内容 性別 年齢

・高齢者ばかり目につく。日本製鉄跡地に大学を誘致するなど，若い人を集めることが大切である。

・海山を活用して新しいレジャーを開拓すれば，多くの人が訪れる。海とつながる美しいホテルなども

必要。

・人口が２０万人いてシネコンがないのは寂しい。

女性 60歳代

・広島呉道路の４車線化には反対する。 女性 50歳代

・買い物しようにも店がない地域が増えている。今は車が運転できるが，将来は歩いて病院や買い物に

行ける地域への移住を考えている。
女性 50歳代

・市外に出なくても，呉市内で飲食，買い物，レジャーなどできるような環境づくりをしてほしい。 男性 60歳代

・大和ミュージアム，海上自衛隊，海上保安庁等や牡蠣等の海産物等をもっと上手にＰＲする必要があ

る。
女性 50歳代

⑨昭和地域

意見の内容 性別 年齢

・呉は，広島市からのアクセスもよく整然とした街並み（呉中心部）で，美味しい食べ物（蒲刈みか

ん）など観光資源も豊富にあるのに，それらが上手く活用されていなくて勿体ないといつも思う。尾道

から結婚で呉に来たが，ブランド化に成功している尾道と比べても呉はまだまだ発展する要素があるの

ではと思う。コロナ禍で自然に囲まれた呉の環境は大変良かったと思うので，自然と都市がうまく溶け

合ったまちとして，東京などの都会に移住をアピールできたらと思う。

女性 40歳代

・人口減少の中では，将来像を描くのは難しいと思う。”人”に光をあてた施策をお願いする。 男性 無回答

・子育て支援を充実させ，人口減少を防いでほしい。 女性 50歳代

・子どもから高齢者までが安心して生涯を過ごせるような町になったらいいと思う。 女性 30歳代

・押込は呉市の隅の方だからか，放置されている気がする。バスや大型トラックなどがよく通るのに道

幅が狭くて危険で通りづらい。二車線道路やガードレール付き歩道を造ってほしい。
女性 40歳代

・呉市内には，病児保育，病後児保育施設（公立）や駅前周辺などでの送迎の利便性を考えられた保育

園や子ども園などがなく，これからの呉市を支えていく世代に必要な施設がほしい。

・廿日市にある海浜公園のようにデイキャンプなどを楽しめ，大型遊具のある公園があるといい。

男性 30歳代

・呉そごう跡地を早く有効活用してほしい。

・主要地方道・呉平谷線（31号）の早急な災害対策整備をしてほしい。
女性 50歳代

・呉平谷線の新しいルートを造るより，旧道の整備，現道路の側溝の蓋掛けをしてほしい。

・呉平谷線の樹木や草木の伐採をしてほしい。
女性 40歳代

・異常気象による多発する災害に強い環境を整えてほしい。昭和地区から呉中心地や広島市に行くにも

山間の道を通るので，大雨が降った時には土砂崩れが不安である。

・人口減少，呉そごう閉店，日本製鉄撤退等，暗い話が先行しているので，市の活性化をしてほしい。

男性 50歳代

・呉駅周辺と呉そごう跡地を有効活用してほしい。

・高齢化社会では，歩道のレンガ舗装は転倒しやすく，川の橋は雨が降ると滑りやすい。美化も大切で

あるが，安全性も重要である。

女性 50歳代

・呉平谷線の温度計を復旧させてほしい。

・原付バイクのナンバープレートが恥ずかしいので，普通の物と選べるようにしてほしい。

・計画をホームページ上でPDF公開では，伝える気がないと思ってしまう。

男性 40歳代

・呉そごう跡地の活用をするすると言って何もできていない。 男性 40歳代

・新しい時代に合った小・中学校の教室を整備してほしい。

・いくらタブレットを導入しても，その他の関連整備が対応できていない。
男性 50歳代

・今回のようなアンケートもオンラインで行えるとより便利である。オンライン不可の人もいるので，

現状はオンライン，郵送の両方のやり方でもいいですが。
男性 40歳代

・”陸の孤島”からどのように脱却するのか分かりにくい。

・れんがどおり，呉そごう跡地周辺をどのように活性化するかは大きな問題である。

・災害に強い町になることを願う。

男性 40歳代

・PTAや自治会の，時代に合っていない不要な行事を廃止してほしい。ベルマークの切り貼り，回覧板

はゴミステーションに看板みたいに貼る等でいい。地域の生活に必要な電灯などの備品費用は町費から

出すことはもちろん必要だと思う。子供の見守りなども必要である。

男性 50歳代

・災害に対応できる，安心して住めるように自然美，夜景を大切にしてほしい。 女性 50歳代
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意見の内容 性別 年齢

・都市部から質の良い店を市内へ誘導してほしい。

・市中心部の活性化と清掃をしてほしい。

・私道，裏路地に電灯を設置してほしい。

・押しボタン式信号機を設置してほしい。

女性 50歳代

・呉駅周辺は呉そごうが閉店してから何も進展がない。観光客も食事をする様な所がなく恥ずかしい。

・観光客が中通りに行っても，冷麺を食べるかフライまんじゅうを買うしかなく，寂しい限りである。

若い世代が中通りに来て健全に過ごせる場所を作らないと，市外に出ていくばかりだ。５年後，１０年

後を見据えた事業を望む。

女性 60歳代

・呉市は近隣の市に比べて子育て支援に関するサービスが少ない。高齢者が多いが，高齢者へのサービ

スも充実せず，子育て世代にも優しくない。せめて子育て世代が安心して子供を預けて仕事をし，税金

を収められるような都市になってもらいたい。

女性 30歳代

・呉市の歴史や町並みはとても素敵だが，それだけでは人の流れは止める事は難しい。観光業では成り

立たない事も多くあるし，若者が求めている物は他にあるように思う。難しいかもしれないが，平地が

増えると良い。子供も自転車で遠くまで行きやすくなる。持続可能という流行りの言葉でのコンパクト

シティとありますが，人がいなくては何もできないので，若者が減る事を一番の問題点として取り組

み，良い街にしてほしい。今の若者がいなくなれば，次の世代は住まなくなる。

男性 30歳代

・車が運転出来なくなった将来の事を考えると不安である。以前も呉平谷線が通行止めになったりし

て，自分は東広島呉道路で帰ってこれたが。下の病院へ通院している高齢者はどうしたんだろうと考え

てしまった。

・日本製鉄撤退問題も不安材料である。関連産業にもかなり影響が出ると思う。同規模の企業を誘致し

ないと厳しいのではないか。

男性 50歳代

・安心・安全な歩道のある道路整備を進めてほしい。 男性 40歳代

・若い世代が住みたくなる都市づくりが，高齢者にも住みやすい状況になる。

・子育て支援にサポーター（緊急時の一時預かりが柔軟にできる体制）の確保が必要である。

・デジタル化もいいが，人と人がつながる都市づくりを望む。

女性 60歳代

・デジタル化に予算を取るのは反対であり，むしろ昭和30年代の呉市に戻ったらいい。 男性 60歳代

・高齢者を大切にするのも大切だが，呉市に娯楽施設を作って若い世代を集めれば，活気が出てくると

思う。
女性 30歳代

・れんが通りに大規模な駐車場を作り，商店街全体をショッピングモール化（映画館もシアター数を増

やす）してほしい。

・「れんが」を生かして，昭和レトロな街並みを再現すれば，大和ミュージアムに次ぐ観光施設になる

のではないか。

女性 50歳代

・このアンケートで「呉市都市計画マスタープラン」の内容を詳しく知ることができ，市民の声を大切

にする取り組みに感謝する。

・少子高齢化にあって単身高齢者にも優しい街づくりも急務だが，これからの呉市を創り，支える子ど

も達が「呉市が大好き」「呉市に誇りを持っている」「呉市に住み続けたい」と思える教育も大事だと

思う。学校教育で，ふるさとの「よさ」や「強み」について知る機会が「ふるさと文化探訪事業」や各

校での道徳科や総合的な学習の時間などを通じて，意図的に設けてあることの意味を大事にしていきた

い。

・また，ふるさとの「弱み」，課題への市政の取り組みにも触れ，子ども達と共に考え，より安心・安

全で魅力的な街づくりへの教育内容の創造も大切であると感じた。

女性 50歳代

・公園などにWi-Fi整備とデジタル化社会を推進してほしい。 男性 60歳代

・海に近い場所が遊休地になることから，養殖業などの第一次産業へ力を入れてほしい。大学などとも

意見交換し，新しい考えや産業を活性化することが呉市が生き残る道である。（福山大学のブランド

テッポウギス等）

女性 50歳代

・呉駅前，市中心部を再開発して，ショッピングモールなど人が賑わえる場所がほしい。

・車が無くても生活できるよう，呉線と既存公共交通を強化してほしい。
男性 30歳代

・呉駅周辺整備事業については，管理コストを含めた費用対効果を検討した上で，事業効果の高い整備

内容にすべき。
男性 50歳代

・子どもがもっと楽しく遊べる施設を増やし，高齢者も住み良い（歩いて行けるスーパーがある）都市

となってほしい。
女性 30歳代

・公共交通機関をもっと充実させてほしい。（特に電車，路面電車ができたらいい） 女性 20歳代

・市長と意見交換できる場がほしい。 女性 40歳代

・九州から移住したが，呉市は暮らしにくいと感じる。

・今回，呉市の取り組みを知ることができ，嬉しく思った。
女性 30歳代
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意見の内容 性別 年齢

・体育館の道路から見える所に雑草が生えているので，綺麗にしてほしい。 女性 60歳代

・呉そごう跡地の整備を早くしてほしい。駅前に活気がないと街全体の活力が感じられなくなる。

・住宅地の多い昭和地区から呉市中央，広島市，東広島市への公共交通アクセスをもっと強めるべきで

ある。

男性 40歳代

・呉そごう跡地を早急に大型商業施設として整備してほしい。 男性 50歳代

・若返り 女性 50歳代

・呉駅前にここにしか無いもの（ＩＫＥＡなど）を早く誘致して，皆が行ってみたいと思えるようにし

てほしい。
女性 50歳代

・駅周辺と中通りが一本の線でつながって，観光にもショッピングにも魅力ある町になったらいい。

・苗代，郷原地区等に大型ショッピングセンターがほしい。
女性 60歳代

・他市に比べて市民税が高く，子育て（12歳から医療費負担）がしにくい。 女性 30歳代

・子どもの夜間救急に対応できる，状態を相談できる病院がない。

・教育が遅れている。
女性 30歳代

・都市づくりの前に，子育て家庭や１人親家庭などの低所得家庭への福利厚生を，もっともっと充実さ

せてほしい。
女性 50歳代

・全体的に老朽化が進んでいる現市内では，優先させるべきは安心・安全を暮らしのベースとした「よ

りよい社会」の構築である。目立たない今ある当たり前を当たり前に出来るようなベース強化を願う。
男性 30歳代

・焼山矢野駅間や広島駅間のバス本数を増やしてほしい。

・焼山にも総合病院をつくってほしい。
女性 60歳代

・災害に強いJR呉線（複線化や部分的な高架化）を整備してほしい。 無回答 30歳代

・大和ミュージアムが単発の観光施設となっているので，海岸通りにかけて，サンフランシスコの

フィッシャーマンズワーフのケーブルカーのイメージで，回遊ルートを作ったらどうか。
男性 60歳代

・コロナ禍で学校で学ぶ機会が減少しているので，春夏冬休み中に勉強できる機会を増やしてやってほ

しい。
女性 60歳代

・税金の無駄遣いを止め，減税してほしい。

・街灯を明るくしてほしい。

・道路側溝の危険箇所に蓋掛けしてほしい。

男性 10歳代

・呉～広間の道路渋滞緩和のための新たな幹線道路（休山に新トンネル）を整備してほしい。

・阿賀マリノ，日本製鉄跡地への企業誘致に向けた税制優遇措置をしてほしい。

・魅力的な行楽地，観光地を整備してほしい。

・マイナンバーカード取得促進により行政サービスを効率化してほしい。

男性 30歳代

・レベルの高い大学があれば自然と人が集まると思う。 男性 10歳代

・灰ヶ峰のゴミ不法投棄，壊れた防犯カメラ，ベンチ，汚いトイレなど，メンテナンスできないならや

めてもらいたい。
女性 50歳代

・凸凹が多い歩道を直してほしい。 女性 50歳代

・廃校や公共施設を売却せず，子供たちの遊び場や市民に役立つ土地利用をしてほしい。 男性 40歳代

・都市づくりではなく，まちづくりを目指すべきである。

・鉄鋼業やデパートの衰退は予測できたはず，むやみにお金で解決しようとしないでほしい。
女性 40歳代

・高齢者にも住みやすい都市づくりをしてほしい。 女性 40歳代

・市民が自然に触れられるよう安芸灘大橋を無料化してほしい。

・立派な市役所は不要である。

・太陽光発電には反対である。

女性 60歳代

・土砂災害が起きそうな土地には住ませない，宅地開発させるべきでない。

・空き家を有効利用（Ｉターン，Ｕターンしやすい環境づくりのため，公共の場のために）してほし

い。

・高齢者の電動車が通行しやすい道路にしてほしい。

女性 20歳代

⑩郷原地域

意見の内容 性別 年齢

・甚大化する自然災害に強いまち作り，特に基幹道路（広～東広島間）の整備が必要である。 男性 60歳代

・若者の転入も大事ですが，外出が不自由な独居高齢者が多いので，移動販売車やデイサービスでの物

品購入などを積極的に取り入れてもらいたい。
女性 40歳代

・日新製鋼や日立が縮小し，働く場も少なくなってきて不安なので，若い人達の職く場を作ってほし

い。我が子も呉を出ることになってしまう。
女性 40歳代
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意見の内容 性別 年齢

・郷原町にスーパー等を早く作ってほしい。 男性 60歳代

・人々が住みたい街づくりのため，企業を誘致し，駅前もなんとかしてほしい。 女性 40歳代

⑪川尻地域

意見の内容 性別 年齢

・呉市内では，食事や買い物への駐車場代の割引が少ないので，ゆめタウンなどの無料駐車場や東広島

市にお客さんをとられている。

・パチンコ屋ばかり増えて治安が悪くなった感じがする。

男性 50歳代

・家賃，土地，建物が高額で都市部へ移住できず，田舎にしか住めない。

・広から安浦方面は電車の本数も少なく，バリアフリーが不備でベビーカーなどでの移動が厳しい。

・駅前などにコインパーキングがないので，車で買い物に行くことが難しい。

女性 20歳代

・呉市のホームページ等は，閲覧，各種申し込み等が本当に分かりにくいので，扱いやすくて面白いと

思えるよう，充実させるべきである。

・いい観光資源（戦艦ヤマト，海軍，自衛隊，海，山，島，映画）を生かし，他地域の成功例も参考に

人が集まるもの（映画の聖地，無人島カジノ，島などに保養地，アニメ，フェス等）を考えてほしい。

・魅力ある街づくりのため，商店街の再生（レトロな街並み，店とか），呉そごう跡地の再利用（全館

劇場，全館専門店等の特徴あるもの）をお願いする。

★魅力ある街づくり→企業誘致→観光客誘致→人口増→財政建直し→財政の透明化→市民サービスの充

実→満足度日本一の街

男性 50歳代

・関東の人が広島空港に来た時，県道などの道路が雑草まみれでびっくりしていた。

・呉駅か広駅からとびしま海道まで，安心して自転車で走れるよう整備してほしい。
女性 60歳代

・人口減の中，駅前の整備に税金をかけるのではなく，安心して生涯呉で生活できる雇用環境の整備を

まずしてほしい。雇用が安定しないと，生活していけない，子供を産めない，安心した未来設計が立て

られない。若い人が住みたい，老人が暮らしやすい呉になってほしい。

男性 40歳代

・立派すぎる市庁舎の建設費を都市づくりに回してほしかった。 男性 40歳代

・駐車場が少ない。

・れんが通り等に賑わいが戻ってほしい。
女性 60歳代

・呉そごう跡地の長年の放置は大きな問題である。

・安浦～広間の道路を４車線整備してほしい。
男性 50歳代

・高齢化で増える買い物難民が，身近で買い物ができる都市にしてほしい。

・企業撤退による従業員の雇用確保を呉市が地元企業に働き掛けしてほしい。
男性 40歳代

・中心部から遠くなるほど行政による都市づくりの実感がない。 男性 60歳代

・呉そごう跡地が寂しいので，商業施設の誘致などを早く考えてほしい。 女性 40歳代

・生活道を整備してほしい。

・広交差点から仁方の道路は渋滞が激しいので４車線化してほしい。
男性 60歳代

・JRの乗り換えが不便過ぎるのでダイヤ改正してほしい。 男性 20歳代

・呉市の独自性が必要であり，多様化は次の次である。

・都市づくりはコンパクトが基本である。
男性 60歳代

⑫安浦地域

意見の内容 性別 年齢

・今後は目に見える形で呉市の都市づくりをしてほしい。大災害，コロナ，日本製鉄の撤退などで大変

だと思うが，頑張ってほしい。
女性 60歳代

・法人税を下げて，ハイテク企業の誘致，特区づくり等を進めてほしい。

・脱炭素に貢献できる起業か創業のための支援をしてほしい。

・ｅスポーツのできる拠点づくりをしてほしい。

・ＶＲで呉市の観光振興をしてほしい。

・結婚に繋がる出会い支援をしてほしい。

男性 30歳代

・今の子ども達が大人になっても住みたいと思える都市づくりのため，流行の遅れ，娯楽の不足，都市

部へのアクセスの悪さ（広島市だけでなく，東京，大阪等）を改善する魅力的な都市づくりをお願いし

たい。

女性 20歳代
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意見の内容 性別 年齢

・呉は大好きだが，鉄道，バス，高速，自動車道を含めた他エリアとの交通網整備を早くしてほしい。

別ルートや手段がなく，特に災害時に呉市内中心部まで，どのエリアからも最低３０分で行ける道路整

備をして，朝夕の渋滞緩和ではなく解消をしてほしい。安浦からはバスで呉市中心部に行けなく，ＪＲ

がストップすると陸の孤島である。災害後はスーパーもなくなり，車がなくては買い物も出来きず，高

齢者は大変である。西日本豪雨災害時，広島市内から安浦へ３日間帰れなくなった。海ルートはあるの

で，例えば，東広島呉道の郷原・黒瀬から海田大橋まで直通のバイパス整備（有料可）を隣接市と協力

しながら整備してほしい。

・呉そごう跡地はどうなるのか。

女性 50歳代

・中心部だけでなく，地方に対しての移動方法の対策をしてほしい。 男性 60歳代

・介護，子育て，公共交通機関に予算を付けてほしい。

・沿線の自治体と協力して呉線の利用者増を考えてほしい。

・デパートと映画館がほしい。

女性 50歳代

・中心地ばかり整備され，島や田舎の市民も住みやすく，楽しく過ごせるまちづくり（ワンダーランド

構想）を推進してほしい。
男性 50歳代

・余り多くを望まないので，自然をいじらないでほしい。 男性 60歳代

⑬音戸地域

意見の内容 性別 年齢

・いつも私達の生活がより良いものとなるよう尽力して頂き感謝し，これからも呉市に住み続けたいと

思っている。
女性 50歳代

・少子化で人口が減れば，国の体力がなくなるので，新しい箱物や道路等を造るのではなく，あるもの

（呉そごう跡地，ポートピアを含む）を便利に活用，維持管理してコストを削減し，それを幅広く道

路，設備の整備にお金を回してほしい。

・脱炭素の点から日本製鉄跡地に太陽光発電所の設置等をしてはと思う。

・木の多いまちづくりをしてほしい。

男性 50歳代

・呉市の人口増やしてほしい。 男性 60歳代

・土石流警戒区域等の早期整備など，防災に力を入れてほしい。

・不妊治療及び子育てへの支援をしてほしい。
女性 30歳代

・日本製鉄の跡地を何年もほったらかしにしないでほしい。

・呉駅のバスは慣れない人には分かりにくいと思う。

・ゴーストタウンにならないような都市開発をしてほしい。

女性 20歳代

・アンケートを取っても実行性がなければダメである。

・コロナ問題にしても地域の特定の発表をして，予防の対策をすること。

・同じ場所の道路修理など税金の無駄遣いをしないこと。

・各団地の道路を補修してほしい。

男性 60歳代

・インフラ整備も必要であるが，他市の定住化，人口増加策を参考にした，雇用の確保と定住化促進の

施策が大切である。若者の定住には，職場（学校）に1時間以内で通える交通アクセスと経済性が決め

手になると思う。

・クレアラインの4車線化より無料化の方が人口流出を低下させると思う。

男性 60歳代

・このアンケートの内容はどれも夢見がちなものばかりだが，これらが実現されるよう一層奮励努力す

るのは悪くないと思う。
男性 50歳代

・呉市は無駄な金を使わず，常に市民のためになる事業を考えて仕事をしてほしい。

・高齢者に優しい市であってほしい。
男性 60歳代

・元気でお金と時間のある高齢者だけでなく，子育て世代，現役世代も安心して生活できる街になるこ

とを期待する。
女性 30歳代

・特に島嶼部は，若者，子育て世代が減少しており，これは，教育環境，就労環境が整っていないのが

原因だと思う。折角，自然が豊かなのだから，呉市全体に色々な世代が平均的に住める環境が必要だと

思う。

女性 60歳代

・呉市には街灯が少ないと思う。 女性 10歳代

・観光客が増えることはいいが，特に管理されていない浜などにはゴミが多く捨てられ，地元住民はと

ても迷惑している。
女性 20歳代

・バスの交通環境，特に鍋桟橋止まりが良くない。 女性 60歳代

・呉そごう跡地問題を早く解決してほしい。

・呉ポートピアランドを民間に委託し，住宅地やショッピングセンターにしてほしい。
男性 60歳代
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意見の内容 性別 年齢

・私たちの地域では，未だ下水工事の予定すら立っていない。

・インターネツト光回線も未接続で，すごく不便な生活を送っている。
男性 50歳代

・既存老朽設備の更新時に，新しい取組をスピードをもって実施してほしい。音戸さざなみ公園の遊具

も早期に改善して欲しい。
男性 30歳代

・呉駅前の呉そごう跡地に商業施設を誘致してほしい。 男性 40歳代

・呉そごう跡地の活用を早急に決めてほしい。 男性 40歳代

・雇用環境の整備と新たな雇用創造に向けた人材育成，新規企業への補助金支給をしてほしい。

・高齢者が安心して暮らせる環境づくりをしてほしい。

・ＡＩ等を活用した考える教育をしてほしい。

・漁業権を見直してほしい。

女性 60歳代

・国道，県道，市道の除草等について，呉市と道路管理者が協力して取り組んでほしい。 男性 60歳代

・中心部よりも周辺地域を大切にしてほしい 女性 40歳代

・道路，家屋に木々が覆い被さっている所が多いので，地主に市から依頼，又は法の整備，法的措置を

して，山林を管理してほしい。
男性 60歳代

・通勤ラッシュ時（朝・夕方）の音戸・倉橋方面のバスの本数が少なく不便で，今後更に減るのではと

不安である。

・日本製鉄（株）瀬戸内製鉄所呉地区の撤退により，増税や，失業者の増加，雇用環境の悪化が不安で

ある。

女性 30歳代

⑭倉橋地域

意見の内容 性別 年齢

・ＡＩなどの新技術によって新たに観光名所となる場所を作る。

・雇用の確保，工場の誘致。
男性 20歳代

・年寄向けの￥100バスチケットは，若者や車を持たない人に不公平なので止めて，全体的にバス料金

を下げるべきである。
男性 20歳代

・ゆめタウンやレクレにも飽きてきたので，呉そごう跡地にテナント料を安くして，高級店やブランド

品店でなく，皆が行きやすい店が入った総合的レジャー施設を作ってほしい。
女性 60歳代

・少子高齢化がどんどん進む中，呉市全体が重大な問題をどうとらえて対応して行くのか全く見えな

い。職員全体がとてもゆるいように見えてとても残念。
女性 60歳代

・若者が外に出て行かないよう，安心して働ける住みよい街にしてもらいたい。日本製鉄で働いている

子どもがすごく心配である。
女性 60歳代

・耕作放棄地を有効活用してくれる起業を考えてほしい。

・一次産業から六次産業に結びつける発想をしてほしい。

・ウイルス感染に左右される観光や産業にお金を掛けないでほしい。

女性 50歳代

・田舎，不便さの良さを知り，変に頑張るよりも，そのままを維持・保全することも大切だと思う。

・不自由な高齢者の移動を簡素にしてもらいたい。（総合病院，商業施設から自宅ｏｒバス停の一本

化）

・高齢者が使いやすいキャッシュレスシステムを作ってほしい。

・老人ホームに入りやすいシステムを作ってほしい。

女性 40歳代

・島嶼部の道路も幅を広く，安全に運転できるように整備してほしい。 女性 60歳代

・危険で居住困難な空き家は撤去してほしい。

・島の南部から第二音戸大橋まで真っ直ぐで広い道を造らないと，人口減少は止まらず，起業する人も

企業も来ない。

・道幅が狭く高齢者ドライバーにとって危険である。

男性 60歳代

・呉そごう跡地に無料ワークスペースを作り，ピアノも設置してほしい。 女性 20歳代

⑮下蒲刈地域

意見の内容 性別 年齢

・市の財政の健全化と透明性を確保してほしい。

・市の土地・建物の規制緩和をしてほしい。

・市職員・議員・議会などの活性化してほしい。

女性 50歳代

・島嶼部と都市部との格差が大きいので，せめて安芸灘大橋の通行料金を半額にしてほしい。 男性 20歳代

・島嶼部への交通の便を良くしてほしい。買い物や通勤で安芸灘大橋を渡ると，バス料金は高く，車の

通行料も高いために，島を出る人も多いので，橋代を何とかしてほしい。
男性 20歳代
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意見の内容 性別 年齢

・安芸灘大橋の無料化又は，島民の無料定期券を検討してもらいたい。 無回答 60歳代

・中心部ばかりでなく，広い範囲で各々地区の現状を見てほしい。 男性 50歳代

・安芸灘大橋を生活道路とする島民への通行料の緩和をしてほしい。 男性 60歳代

・風光明媚な呉市が大好きである。

・過疎化も進んでいるが，若者が市内で働けるようにしてほしい。
女性 60歳代

・技術のアピールは，展覧会（体験型）などの枝葉を広げてやる方が良い。

・呉市だけではなく，瀬戸内周辺市町と一緒に人を呼び込む方法を考えたらいい。
男性 50歳代

・就労環境の悪化，高齢化，交通機関が悪く，買い物をする場所が少ないため，呉市から出る人が増加

している。

・ソレイユのような店舗を呉市内に作ってほしい。

・自然を利用した観光客を増やすためのまちづくりをしてほしい。

・高齢者が買い物や病院へ行きやすい交通環境を作ってほしい。

・子ども達も利用しやすいバス，ＪＲの利用時刻を増加してほしい。

女性 20歳代

・無理矢理な活性化ではなく，現状を維持し，古き良き時代の呉市を思い出しながら，都市づくりを目

指すのも良いのではないか。
男性 60歳代

・呉そごう跡地が早く憩いの場になってほしい。 女性 50歳代

⑯蒲刈地域

意見の内容 性別 年齢

・子供をたくさん産めて，若者達も年金その他の保険などを払えていける世の中にしてほしい。 女性 60歳代

・映画館や音楽に溢れた豊かな町になってほしい。 男性 40歳代

・今ある施設や埋立地の有効活用とアピール（広報）を進めてほしい。

・近隣の県市と連携したイベントの開催（スポーツ，音楽，美術等々）をしてほしい。

・とびしま海道からも四国へ行けるルートがあることを広報し，しまなみ海道からの周遊ルートなどを

作って人を回遊させたら良いのでは。

・戦艦大和だけではなく，ロケット開発の会社やＢ級グルメ，呉のアンテナショップを作ってほしい。

女性 50歳代

・デジタル社会も良いが，高齢者にとって優しい住みよい街であってほしい。

・身近な道路や中央分離帯の雑草やゴミ（弁当箱，ペットポトル）の除却，清掃等にも目を向けてもら

いたい。

女性 60歳代

・島民の安芸灘大橋通行料を無料化してもらいたい。 女性 60歳代

⑰豊浜地域

意見の内容 性別 年齢

・前居住地では，コンクリート診断業務をやっていたが，昨年末，介護離職して帰郷した。

・呉市は新幹線も高速道路ICもなく，海岸沿いの国道が旧道と化して，今後も人口流出が続き，税収に

占める年金割合は上がり，既存インフラの維持に予算をとられて新たな施設は難しいと思う。旧海軍関

係と古い企業だけでは旧態依然で赤字破綻してしまうのではないか。空港その他へのアクセスを良くす

ることは重要だが，逆に人が出て行くにも便利になる。海岸線や離島への物流，人流（通過ではなく引

き止める，来てもらう，通ってもらう）の活発化の施策もあればと思う。

・IoT等や情報インフラは最低限の手段（基盤）である。

・中小企業対象のミニ工業団地を造って広く浅く雇用を確保し，移住者支援（特に農・漁業の就労者が

少く，定住できずに去る）に有料橋の通行料買取りによる自由通行などを行ってはどうか。

男性 60歳代

・若い人が第一次産業以外に働く環境を創出，整備してもらいたい。 男性 60歳代

・日常的な買い物だけでも負担が大きいので，安芸灘４島の住民だけでも安芸灘大橋を無料にしてもら

えないのか。
女性 無回答

・島嶼部では著しく高齢化が進み，若者の仕事場が無いので，自然環境に適応した観光地化してはどう

か。来客者はゴミを持ち帰り，投棄させない。
男性 60歳代

・安芸灘大橋の無料化を是非実現してもらいたい。 男性 50歳代

・安芸灘大橋が無料になれば，もう少し人の出入りがあると思う。 女性 60歳代

・島での生活（住環境）は大変良いが，食料・日用品の購入の利便がよくない。 女性 60歳代
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意見の内容 性別 年齢

・学生の卒論に農水産業などの現場を活用してもらい，その際短期でも空き家等に居住してもらっては

どうか。
無回答 60歳代

⑱豊地域

意見の内容 性別 年齢

・安芸灘大橋を無料化してほしい。 男性 60歳代

・とびしま海道を全線開通してもらいたい。 女性 30歳代

・私には難しい問題であり，呉市の発展のため頑張ってもらいたい。 女性 60歳代

・過疎地での行政サービスは明らかにマンパワー不足である。地元のＪＡ，郵便局などと連携を強化

し，協力し合い，１人でも多くの市民が「住みやすさ」を感じることができるようにしてもらいたい。

・都市づくりは，行政と市民の信頼関係の上に成り立ち，強固な信頼関係があれば自ずと魅力的な都市

になっていくと考える。

女性 40歳代

・隣の約３００軒位の集落では，全員がボランティアではないでしょうが，高齢者夫婦，単身者のかか

りつけ病院等を確認し，国民健康保険証を本人とご子息に確認して預かり，病院に送り迎えしている人

がいるが，その人も７０歳位の高齢者で病気持ちである。市役所の定年退職者や元地元議員がボラン

ティアで，少しでも地域を助けることはできませんか。

男性 60歳代

・車いすなど体の不自由な人に対応した公共施設を充実させてほしい。 女性 50歳代

・住みよい呉市，都市計画に期待している。 女性 50歳代

・世界に誇る瀬戸内の島の魅力も忘れないでほしい。都市計画という名に違和感を覚える。 女性 60歳代

・安芸灘大橋を無料化してほしい。 女性 40歳代

・高齢化率の高い安芸灘地域は，農道整備も含め，いつも後手，後回しにされる。柑橘生産者も減少

し，地域の活性化は困難に感じる。自助，共助でやっていくしかないのか。
女性 60歳代

・交通の便が悪く，田舎に住み続けていくのは限界である。高齢者には１００円バスが利用できるが，

若者（高校生など）が広に出るのに運賃が高過ぎ，これでは若者は島からどんどん外へ出て行く。田舎

でも快適に住める町作りを大切にしてほしい。

女性 30歳代

・日本製鉄の撤退などに対する雇用の確保が必須である。

・中通りも閉店が多く，何とかならないか。唯一ポポロに映画館があることが救い。
女性 60歳代

・老朽空き家対策，周辺道路の整備，観光資源の活用をしてほしい。 女性 50歳代

・課題は多くあるが，改善に向けて市民も協力していきたい。 男性 40歳代

⑲居住地無回答

意見の内容 性別 年齢

・中央地区へ熱中症・紫外線対策の屋根付で，ナイター使用できるテニス場を整備してもらいたい。 無回答 無回答
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呉市都市計画マスタープランの改定のための 

調査へのご協力のお願い      
 

市民のみなさまには，日頃から市政運営にご理解，ご協力をいただき厚くお礼申し上げ

ます。さて，呉市では，将来の都市づくりの方向性を示す「呉市都市計画マスタープラ

ン」の改定作業を進めています。都市計画マスタープランとは，都市計画に関する基本的

な方針として，中長期的な視点に立った都市の将来像を明確にし，その実現に向けての道

筋を明らかにするものです。 

この調査は，市民のみなさまが，現在の呉市をどのようにとらえ，また，将来の呉市の

都市づくりのためにどのようなことを望んでいるのかなどについて，ご意見やお考えをお

伺いし，「呉市都市計画マスタープラン」の見直しや今後の都市行政運営の基礎資料とし

たいと考えています。 

つきましては，市内にお住まいの満16歳から69歳までの方4,000人を統計的に無作為に選

ばせていただき，調査票を送らせていただきました。 

お手数をお掛けして誠に恐縮ですが，本調査の趣旨をご理解いただき，ご協力ください

ますようお願い申し上げます。 

令和３年８月 

【ご記入上の注意】 

１ 質問には，ご本人がお答えください。事情によりご本人の記入が困難な場合は，

聞取りするなど，ご家族の方などが記入されてもかまいません。 

 

２ ご回答は，該当する内容に○印をつける，又は，回答欄に番号を記入してくださ

い。「その他」等の自由記入欄のある番号に○印をつけられたときは，（ ）内に

内容をお書きください。 

 

３ ご記入いただいた調査票は，８月２３日（月）までに同封の返信用封筒に

入れて，ポストに入れてください。（切手は不要です。） 

 

４ この調査にはお名前を記入する必要はありません。回答結果は，数字で統計的に

処理しますので，個人が特定されることはありません。また，ご回答いただいた内

容は，本調査の目的以外には使用しません。 

 

５ この調査に関するご質問などがありましたら，下記までお問い合わせください。 

   呉市都市部都市計画課 計画グループ  

           電 話（０８２３）２５－３３６７ 

           メール tosikei@city.kure.lg.jp 
 

 
呉市都市計画マスタープランはこちらからダウンロードできます。 

     「呉市都市計画マスタープラン」で検索🔎 
呉市ホームページ（都市計画課） 
https://www.city.kure.lg.jp/site/tokei/kuremp.html 

 

 

アンケート調査票 

mailto:tosikei@city.kure.lg.jp
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設問ごとにあてはまる選択肢の番号に○をつけてください。 

 

問１ 「あなた自身」のことについて，お伺いします。                   

（１）性別を教えてください。（○は１つ） 

 

１ 男性 ２ 女性 ３ 無回答 

 

（２）年齢を教えてください。（○は１つ） 

 

１ １０歳代 ２ ２０歳代 ３ ３０歳代 

４ ４０歳代 ５ ５０歳代 ６ ６０歳以上 

 

（３）お住まいの地域を教えてください。（○は１つ） 

    

１ 中央 ２ 宮原 ３ 警固屋 ４ 阿賀 

５ 広 ６ 仁方 ７ 吉浦 ８ 天応 

９ 昭和 10 郷原 11 川尻 12 安浦 

13 音戸 14 倉橋 15 下蒲刈 16 蒲刈 

17 豊浜 18 豊   

 

（４）職業を教えてください。（○は１つ） 

 

１ 自営業 ２ 会社員 ３ 公務員 4 アルバイト・パート 

５ 生徒・学生 ６ 家事専業 ７ 無職 8 その他（     ） 
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問２ 「呉市での暮らし」について，お伺いします。                  

 

（１）あなたが呉市（合併前の旧町を含む）にお住まいになってから通算何年になりますか。

（○は１つ） 

 

１ ２年未満 ２ ２年以上５年未満 ３ ５年以上１０年未満 

４ １０年以上２０年未満 ５ ２０年以上  

 

（２）あなたは呉市は住みよいまちだと思いますか。（○は１つ） 

 

 

 

上記の問（２）で「１ 住みよい」又は「２ 住みにくい」と回答した要因は何です

か。（○は３つまで） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（３）あなたは今住んでいる地域にこれからも住み続けたいと思いますか。（○は１つ） 

 

 

 

上記の問（３）で「２ 移りたい」と回答した方のみお答えください。どの地域に移

りたいと思いますか。（○は１つ） 

 

 

 

 

上記の問（３）で「２ 移りたい」と回答した方のみお答えください。移りたいと思

う要因は何ですか。（○は３つまで） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 住みよい ２ 住みにくい 

１ 住み続けたい ２ 移りたい 

１ 道路環境            ２ 公共交通の利用環境 

３ 身近な買い物環境        ４ 医療・福祉環境 

５ 子育て・教育環境        ６ 大規模な商業施設や娯楽施設の環境 

７ 公園・広場などの環境      ８ 就業などの雇用環境 

９ 土地価格・家賃など住環境    10 防災上の理由 

11 自然環境            12 その他（           ）

（           ） 

１広島市   ２東広島市   ３その他の県内（           ） 

４県外（         ） ５呉市内（地区：           ） 

１ 道路環境            ２ 公共交通の利用環境 

３ 身近な買い物環境        ４ 医療・福祉環境 

５ 子育て・教育環境        ６ 大規模な商業施設や娯楽施設の環境 

７ 公園・広場などの環境      ８ 就業などの雇用環境 

９ 土地価格・家賃など住環境    10 防災上の理由 

11 自然環境            12 その他（           ） 
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（４）あなたが思う呉市の良いところ（強み）は何ですか。（○は３つまで） 

  

１ 美しい海や山などの自然環境が豊かである 

２ 造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している 

３ 大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い 

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる 

５ 道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある 

６ れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある 

７ いざという時に安心できる医療環境がある 

８ 柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある 

９ その他（                             ） 

 

（５）あなたが呉市の暮らしの中で不足している，不便に思うものは何ですか。（○はいく

つでも） 

 

１ 暮らしを支える身近な買い物環境 

２ すぐに受診できる身近な医療環境 

３ 幼稚園や小学校などの子育て・教育環境 

４ 良好な住環境 

５ にぎわいを生み出す商業・娯楽施設の環境 

６ JR 呉線やバスなどの公共交通環境 

７ 広域的な移動を支える幹線道路の整備 

８ 身近な道路整備（道路が狭い，歩道がない，バリアフリー化されていないなど） 

９ 憩いの場となる公園や緑地などのオープンスペース 

10 海水浴場やキャンプ場など身近な自然を活かしたレジャー環境 

11 災害発生時における身近な避難場所や帰宅困難時の待機場所 

12 高速通信網や Wi-Fi 設備などのデジタル通信環境（インターネットの接続環境）  

13 働く場（雇用・起業環境）の確保 

14 その他（                            ） 
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（６）あなたの日常的な行動において一番よく行くところ（地域）はどこですか。（項目ご

とに下記の選択肢から番号を１つ選んで回答） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３ 社会情勢の変化に対するあなたの考えについて，お伺いします。                     

 

（１）呉市では人口減少・少子高齢化が進展している状況です。この人口の変化についてど

う思われますか。（○は１つ） 

 

１ 不安に感じる ２ 不安に感じない 

 

   上記の問（１）で「１ 不安に感じる」に回答した方のみお答えください。 

不安に感じる理由は何ですか。（○はいくつでも） 

 

１ 地域のにぎわいがなくなる 

２ 公共サービスが縮小され不便になる 

３ 近隣の商業施設が閉店し不便になる 

４ 公共交通機関が維持できなくなり不便になる 

５ 地域行事の開催や緊急時の安否確認など地域の助け合いが難しくなる 

６ その他（                             ） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

食品や日用品の購入   

日用品以外の衣料品や家電製品などの購入   

外食   

病気やけがの治療   

文化・スポーツ活動，習い事など   

娯楽・レジャー   

通勤・通学   

１中央 ２宮原 ３警固屋 ４阿賀 ５広 ６仁方 ７吉浦 ８天応 

９昭和 10 郷原 11 川尻 12 安浦 13 音戸 14 倉橋  

15 下蒲刈 16 蒲刈 17 豊浜 18 豊 

（呉市外の地域などの場合） 

19 広島市 20 東広島市 21 その他（                 ） 

回答欄（番号を記入） 
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（２）人口減少を少しでも抑えるための施策に取り組むべきだと思いますか。（○は１つ） 

 

１ はい ２ いいえ 

 

上記の問（２）で「１ はい」に回答した方のみお答えください。人口減少を少しで

も抑えるためには、どのような取組が必要だと思いますか。（○は３つまで） 

１ 交通の利便がよく，すでに多くの人が住む地区への居住の誘導 

２ 空き家や空き地の活用などによる若者や移住希望者の定住支援 

３ 公共交通の利便性の向上 

４ 商業，医療，福祉，子育て施設などの生活サービス施設の維持・誘導 

５ 中心市街地の商業などのにぎわいの創出 

６ 土砂災害対策や治水などの防災対策事業の実施 

７ 広域的な移動を支える幹線道路の整備 

８ 身近な道路や公園などの社会基盤の維持・整備による住環境の整備 

９ 企業誘致や起業・事業拡大支援などによる雇用環境の創出 

10 デジタル通信環境の整備やデジタル技術を活用したサービスの展開 

11 その他（                           ） 

 

（３）近年，呉市の経済を牽引してきた企業（日本製鉄（株）瀬戸内製鉄所呉地区など）の

撤退が発表されています。このことについてどう思われますか。（○は１つ） 

１ 不安に感じる ２ 不安に感じない 

 

   上記の問（３）で「１ 不安に感じる」に回答した方のみお答えください。 

不安に感じる理由は何ですか。（○はいくつでも） 

１ 雇用環境が減少し，働く場がなくなる 

２ 跡地がどのように利用されるのかわからない 

３ 税収が減じ，公共サービスが縮小され不便になる 

４ その他（                             ） 

 

（４）近年，AI※１や IoT※２などの新技術が飛躍的に進展しています。このような新技術を含

むデジタル技術を活用した便利なサービスが行政サービスやまちづくりで活かされ

た場合に，あなたはどう思われますか。（○は１つ） 

 

１ 積極的に使いたい ２ わからないことが多く，不安がある 

３ その他（                          ） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※１AI：人工知能 ※２IoT：自動車や家電などをインターネットにつなぐことでより便利に活用する試み 
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・デジタル技術を活用した行政サービスやまちづくりの取組例 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（５）「新型コロナウイルス危機」に伴う生活の変化についてお尋ねします。新型コロナウ

イルス危機の中で，あなたの仕事や生活の環境は変わりましたか。（○は１つ） 

 

１ 特に変化がない ２ 変化がある 

 

上記の問（５）で「２ 変化がある」と回答した方のみお答えください。 

  どのような変化がありましたか（〇はいくつでも） 

 

1 テレワークやオンライン授業が増え，出社や登校の頻度が減った 

2 公園や水辺など屋外のオープンスペースの利用や歩く機会が増えた 

3 通勤や買い物などにおいて電車やバスなどの公共交通機関の利用が減り，徒歩

通勤や自転車を使用することが増えた 

4 これまでの仕事のほかに新たな事業展開やそれに向けた取組を始めた 

5 食料品以外の買い物について，呉市中心部や広島市に立地する大規模な商業施

設の利用頻度が減り，身近な店舗やオンラインによる買い物が増えた 

6 外食の機会が減り，食事のテイクアウトや出前の利用が増えた 

7 その他（                              ） 

 

上記の問（５）で「２ 変化がある」と回答した方のみお答えください。 

「新型コロナウイルス危機」を経験した上で，今後の都市整備で重要なことは何だと思

われますか。（○はいくつでも） 

 

1 テレワークやオンライン授業などで利用できる身近な施設の整備 

2 テレワークやオンライン授業に対応できる通信環境の整備 

3 自由に屋外活動ができる公園や水辺などオープンスペースの整備 

4 公共交通機関の混雑具合の情報提供 

5 自転車の走行空間の整備 

6 住宅地などの近場への小規模な店舗の立地の誘導 

7 その他（                              ） 

 

 

■子育てオンライン申請 

 子育てに関する申請をスマートフォンなどによって申請で

きるようになりました。 

■自動運転バス走行の社会実験 

 自動運転バスなどの導入に向けた社会実験を行いました。 

■スマートチャレンジくれ 

 スマートシティの取組を進めるため民間事業者や大学など

と意見交換を行う産学官連携の取組を始めました。 

 

子育て申請 

自動運転バス 

ｽﾏｰﾄﾁｬﾚﾝｼﾞくれ 
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問４ 「呉市の策定した都市計画」について，お伺いします。                

        

（１）「呉市都市計画マスタープラン」について，ご存じですか。（○は１つ） 

 

１ 知っている ２ 知らない 

 

（２）「呉市立地適正化計画」について，ご存じですか。（○は１つ） 

 

１ 知っている ２ 知らない 

 

（３）呉市立地適正化計画の中で，「住まい」を積極的に誘導していく区域（居住誘導区域）

を設定していることを，ご存じですか。（○は１つ） 

 

１ 知っている ２ 知らない 

 

呉市立地適正化計画はこちらからダウンロードできます。 

     「呉市立地適正化計画」で検索🔎 

呉市ホームページ（都市計画課） 

https://www.city.kure.lg.jp/soshiki/49/ritteki.html 

 

（４）呉市では今後の都市づくりの方向性として「コンパクトシティ」や「スマートシティ」

を掲げています。あなたはこれらについてご存じですか。（○は１つ） 

 

１ 知っている ２ 知らない 

 

・コンパクトシティとは，公共交通にアクセスしやすい場所に，居住機能や医療・福祉

等の生活サービス機能等を集積させることで，都市サービスの効率化を図り，持続可

能な都市経営を目指すための都市施策のことをいいます。呉市では，このコンパクト

シティを目指した取組を進めています。（呉市都市計画マスタープランや呉市立地適

正化計画をご覧ください。） 

 

・スマートシティとは，近年急速に進展する AI や IoT，ビッグデータなど，Society5.0※

の技術を活用して生活などに関わるさまざまなサービスを効率的に提供していくま

ちづくりをいいます。 

 

 

 

呉市の最上位計画となる第５次呉市長期総合計画の中で「スマートシティ」の取組を

進めていくこととしています。 

第５次呉市長期総合計画はこちらからダウンロードできます。 

     「呉市長期総合計画」で検索🔎 

呉市ホームページ（企画課） 

https://www.city.kure.lg.jp/soshiki/7/dai5ji-tyoukisougoukeikaku.html 

 

 

 

※ Society5.0:ソサエティ 5.0。超スマート社会。AI や IoT などの新技術の活用によって，より便利な

生活が実現した社会のこと 
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（５）呉市の発信する情報のうち，あなたはどの媒体を通じて情報を得ていますか。（○は

いくつでも） 

 

１ 市政だより ２ ホームページ 

３ SNS（Facebook など） ４ その他（        ） 

 

問５ 「２０年後の呉市」について，お伺いします。                   

       

（１）２０年後の将来，呉市がどのようなまちになってほしいと思いますか。（○は３つま

で）  

 

１ 住まいが一定のエリア（居住誘導区域）に誘導されており，医療や買い物，子

育てなどのサービスを利用しやすい，暮らしが便利なコンパクトなまち 

２ 中心市街地が大小さまざまな商業施設や住まいなどにより「歩きたくなるまち

なか」として形成され，多くの人々が行き交う，にぎわいのあるまち 

３ AI や IoT，ドローン，ロボットなどの活用により，デジタル社会の次の社会「Society5.0」

が実現され，呉駅周辺地域から市全域にスマートシティが拡がっているまち 

４ 都会と変わらない通信環境やデジタル技術を活用した働く場が整備され，豊か

な自然の環境の下に都会から移り住む人が増えているまち 

５ 車を持たない人のための公共交通が確保され，自動運転などの新技術を活用し

た新しい交通サービスが展開されており，誰もが便利で快適に移動できるまち 

６ 頻発・激甚化する自然災害などに対して，強じんな道路網の整備や治水，土砂

災害対策などが進められており，安全・安心に暮らすことができるまち 

７ 公園や緑地などの屋外のオープンスペースで，子どもから高齢者まで多くの住

民が多様な活動ができ，居心地のよい空間が整備されているまち 

８ 美しい自然環境と生物多様性が保全されており，休日には豊かな自然と触れ合

うことができるまち 

９ 旧海軍ゆかりの歴史資源，豊かな自然や美しいまちなみが，呉市外から多くの

訪問者をもたらし，観光が呉市の産業を支えるようなまち 

10 臨海部を中心に集積されたものづくりの技術に加え，デジタル技術などを活か

した新たな産業が生まれるなど，持続的に産業が発展しているまち 

11 その他（                             ） 
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問６ 「これからの呉市の都市づくり」について，お伺いします。             

        

（１）「都市機能」について，お伺いします。今後，どういった部分に力を入れて都市機能

を整備していくべきであると思いますか。（○はいくつでも） 

 

１ 高速道路，空港へのアクセス（幹線道路網） 

２ 公共交通機関（バス，JR） 

３ 大型ショッピングセンター 

４ 市の中心部の活性化 

５ 災害時に拠点となる施設（市役所，市民センター（支所，まちづくりセンター）など） 

６ 大きな大会が開催できるスポーツ施設 

７ インターネットによる届出・申請 

８ その他（                             ） 

 

（２）「住環境」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むことは何

ですか。（○は３つまで） 

 

１ 既存の住宅団地の再整備などゆとりある住環境の整備 

２ 中心市街地における中高層マンションの誘導 

３ 歩いて暮らせるコンパクトな「まちなか居住」への誘導 

４ 木造建築物が密集した住宅地の解消 

５ 空き家の改修・建て替えなどの促進による既存の住環境の再生 

６ 空き地や狭あいな道路などを一体的に改善する住宅地の整備 

７ 安全で利便性の高い住宅地への住み替え支援 

８ その他（                             ） 

 

（３）「道路」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むことは何で

すか。（○は３つまで） 

 

１ 呉市と周辺の都市をつなぐ幹線道路の整備（自動車専用道路など） 

２ 呉市内の地域間を結ぶ道路の整備（国道や県道など） 

３ 身近な生活道路や狭あいな道路の整備（市道など） 

４ 段差の解消や点字ブロックの整備など道路のバリアフリー化の実施 

５ 歩道の確保やガードレールの設置など交通安全対策の実施 

６ オープンカフェの設置など道路空間を活用したにぎわいづくり 

７ 交流を促すサイクリングロードの充実 

８ その他（                             ） 
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（４）「公共交通」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むことは

何ですか。（○は３つまで） 

 

１ 呉市と周辺の都市を広域的に結ぶ鉄道の充実 

２ 呉市内の地域間などを結ぶ路線バスの充実 

３ 自家用車での乗合サービスの整備 

４ 身近な移動を支える生活バスや乗合タクシーなどの充実 

５ 自動運転などの新技術を活用した新たな交通サービスの整備 

６ 駅やバス停などの乗り継ぎ環境や待合環境の向上 

７ 運行情報などの情報提供や目的地までのルート検索から支払いまでを一体的

に行う新技術を活用したサービスなどの充実 

８ ノンステップバスの導入など車両のバリアフリー化 

９ 広島空港とを結ぶ連絡バスや県内外を結ぶ航路など呉市内への交流を促す交

通サービスの充実 

10 市内観光地へのアクセスやわかりやすい情報提供など観光を促す交通サービ

スの充実 

11 その他（                            ） 

 

（５）「公園や緑地」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むこと

は何ですか。（○は３つまで） 

 

１ 住民の憩いや健康を増進するための身近な公園の整備 

２ 樹木の補植などによる公園や道路などの緑化の推進 

３ 大きな公園への Wi-Fi 環境の整備などデジタル社会への対応 

４ 大きな公園における飲食・物販施設などの設置 

５ 身近な公園や大きな公園の一時避難の場としての防災機能の強化 

６ キャンプ場などのレジャー機能の強化 

７ その他（                             ） 

 

※大きな公園：中央公園や広公園，焼山公園，呉ポートピアパークなど 
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（６）「安全・安心」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むこと

は何ですか。（○は３つまで） 

 

１ 土砂災害対策や治水などの防災対策事業の実施 

２ 老朽化した道路・橋・トンネルや公園施設などの適切な維持・更新 

３ 災害発生時に物資などを確実に輸送できる緊急輸送道路の整備 

４ 災害発生時における帰宅困難者の待機場所の整備 

５ 災害発生時における代替輸送の検討など災害に強い公共交通の確保 

６ 一時避難の場となる公園の確保や民間建物の活用など避難場所の確保 

７ 災害の危険性の高い地区から安全な地区への居住の誘導 

８ 危険区域や避難場所などに関する防災情報や防災教室などによる教育の充実 

９ 被災状況の効率的な収集や情報発信など新技術を活用した防災・減災体制の整備  

10 その他（                             ） 

 

（７）「産業」について，お伺いします。次の取組の中で，あなたが呉市に望むことは何で

すか。（○は３つまで） 

 

１ 産業集積地における土地利用規制の緩和 

２ 遊休不動産や遊休地の活用支援 

３ 新たな産業団地の造成 

４ 企業誘致・留置による働く場の確保 

５ 起業や創業のための支援 

６ 円滑な物流を確保する道路網の整備 

７ 働き方の変化に対応したサテライトオフィスの誘致 

８ 行政情報のオープン化とビッグデータを集積した情報基盤の整備 

９ その他（                             ） 

 

 

（８）今後の呉市の都市づくりに関して，ご意見がございましたら自由にご記入ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

アンケートは以上です。ご協力ありがとうございました。 

 



 

 

 

２ 呉市外居住者に対する 

アンケート調査結果（基礎集計） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



市外居住者アンケート-1 

１ 調査概要 

(1) 調査の目的 

呉市外に居住する方の呉市に対する意見や都市づくりについての考えなどを調査し，今後の都

市行政運営の参考資料とする。 

 

(2) 調査の概要 

調査対象    呉市外居住者 

調査方法    Google Forms を活用したオンライン調査 

        （Facebook への掲載及び観光施設，ＪＲ呉駅，呉中央桟橋ターミナルにお

けるポスター掲示による調査協力依頼） 

調査実施期間  令和３年 10 月 15 日から令和３年 11 月 15 日まで 

 

(3) 調査の内容 

設問 調査の内容 

１ 回答者属性について 

２ 呉市での居住歴や来訪歴 

３ 呉市に対する考えについて 

 

(4) 回収結果 

有効回収数 108 票 

 

(5) 回答者属性 
ⅰ 性別 

項目 件数 割合（％） 
男性 61  56.5  
女性 47  43.5  
サンプル数 108  100.0  

 
ⅱ 年齢 

項目 件数 割合（％） 
10 歳代 13  12.1  
20 歳代 20  18.5  
30 歳代 19  17.6  
40 歳代 22  20.4  
50 歳代 25  23.1  
60 歳代 9  8.3  
サンプル数 108  100.0  

 

  



市外居住者アンケート-2 

ⅲ 現在の居住地（都道府県） 
居住地 件数 割合(%) 

県内 広島県 70 64.8 

県外 

首都圏 
東京都 6 

16 14.8 神奈川県 8 
千葉県 2 

中国地方 
岡山県 2 

4 3.7 
山口県 2 

その他 

愛知県 2 

16 14.8 

新潟県 1 
大阪府 3 
兵庫県 1 
奈良県 1 
愛媛県 1 
福岡県 1 
長崎県 3 
佐賀県 1 
海外 2 

無回答 2 1.9 
合計 108 100.0 

 
ⅳ 最も長く住んだ居住地（都道府県） 

居住地 件数 割合(%) 
県内 広島県 75 69.4 

県外 

首都圏 
東京都 7 

13 12.0 神奈川県 4 
千葉県 2 

中国地方 
岡山県 1 

4 3.7 
山口県 3 

その他 

岩手県 1 

15 13.9 

愛知県 1 
静岡県 1 
新潟県 1 
大阪府 2 
兵庫県 1 
和歌山県 1 
愛媛県 1 
福岡県 1 
長崎県 4 
佐賀県 1 

無回答 1 0.9 
合計 108 100.0 

 
 

 

  



市外居住者アンケート-3 

２ 調査結果 

(1)呉市への居住歴や来訪歴について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５－１ あなたは呉市に住んでいたことがありますか。 

６－１ あなたは呉市を訪れたことはありますか。 

７－１ 呉市への居住や来訪がない方へお聞きします。あなたは呉市とどのような接点があり

ますか。 

５－１の質問で「呉市に住んでいたことがある」と回答された方のみお答えください。呉市に

住んでいた時期（最終年）はいつですか。 

N=108 

N=63 

平成 13 年より前   ：約 20 年前 

平成 14 年～平成 23 年：約 10～20 年前 

平成 24 年～平成 28 年：約 5～10 年前 

平成 29 年～令和３年 ：直近～約５年前 

居住・訪問歴のない方の呉市との接点（2 件） 

・知人が以前住んでいた 

・居住地の近くである 
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５－１の質問で「呉市に住んでいたことがある」と回答された方のみお答えください。呉市に

どのくらいの期間住んでいましたか。 

６－１の質問で「呉市を訪れたことがある」と回答された方のみお答えください。呉市を訪れ

た目的は何ですか。※回答の選択はいくつでも 

 

N=397 

※「その他」の主な内容：通学 

N=63 

N=43 
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(2)呉市に対する考え 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６－１の質問で「呉市を訪れたことがある」と回答された方のみお答えください。これまで何

回呉市を訪れたことがありますか。 

 

８－１ あなたが思う呉市の良いところ（強み）は何ですか。※回答の選択は３つまで 

 

 

N=108 

※「その他」の主な意見：都市の規模が良い，海上自衛隊がある，実家がある 

N=43 
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９－１ 呉市で暮らすことを想定した場合に，どのような環境が充実していたらよいと思いま

すか。※回答の選択はいくつでも 

 

 

N=108 

※「その他」の主な意見：安全な住環境，災害発生時に機能する道路の代替路線の確保など 
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N=108 

10－１ ２０年後の将来，呉市がどのようなまちになってほしいと思いますか。※回答の選択

は３つまで 
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 有効回収数 108 のうち，56 人（約 51.9%）から意見を頂いた。意見の内容を分野別に集計した

結果を次のグラフに示す。また，次頁から意見の内容を示す。 

 

 

11 呉市の魅力を高めるような今後の都市づくりに関して，あなたのご意見をお聞かせくだ

さい。 

N=86 



➀呉市に居住したことがある

意見の内容 性別 年齢

・生まれ育った呉をよろしくおねがいします。 男性 50歳代

・宿泊施設を充実してほしい。観光での知名度は抜群であるが，圧倒的に宿泊施設が無い。一泊何万円

もするホテルでは気軽に泊まれないし，イベントがあっても知り合いも呼べない。結局は広島市に戻っ

てもらい泊まっているのが現状である。

・電車網の充実。これは単線ではなく複線にして欲しい。せめて広島～呉間は複線をお願いしたい。た

とえ快速電車の本数を増やしても，行き違いの為駅で待つという時間がかなりロスであり，線路に何か

あったらすべて止まるという情けない公共交通は，今後検討して欲しい所である。

男性 40歳代

・観光ばかりに目を向けず，インフラ整備，企業誘致をし，人口増加をしないと呉市は財政破綻。 男性 50歳代

・Uターン，Iターンしたくなる町。 女性 60歳代

・歴史ある街ですが新しい試みも必要だと思う。うちの子は中国武術をしているが活動がなかなか広が

らない。みんなが知ってる既存のスボーツより中国武術のようなマイナーなスボーツを応援するとオリ

ンピックの競技になったときに他都市からも人が来るのではないか。スケボーとかBMX，パルクールな

どマイナーなスボーツができる街にすると喜ばれるのではないか。犬を飼っているひとは多いがドック

ランが無い。住んでもらうのも大切ですが訪れてくれる街になってさらに住んでもらえるといいと思い

ます。

女性 50歳代

・呉から出発した企業・人材は多い。育む土壌があるのだと思う。そのサポートをこれからもして欲し

い。
男性 40歳代

・自分は呉で生まれて育った。仕事の関係で2回呉を離れ今は他所に住んでいる。呉の環境は周りと比

べるとやはり特徴がある場所だと思う。でもアピールが少ないと感じている。

・交通機関も不便。呉線時間かかり過ぎである。

女性 40歳代

・市民でなくとも私みたいに呉を愛する(でも事情があって呉を出ている)人へのアンケートをとっても

らえて，そういった人も大切にされているようで嬉しい。住民等が参加するワークショップにより，と

もに作り上げてほしい。(広島修道大学で市民参加型のまちづくりを研究されている先生方がいます)

女性 30歳代

・豪華な市役所の中を，もう少し市民が使いやすい場にしてほしい。会合の場や，公立保育所などの設

置など。また，愛犬家やスケボー好きな人が，公園や歩道でトラブルになるケース多いので，ドッグラ

ンやスケボーパークを作ってほしい。

女性 40歳代

・度重なる災害や製鉄所の閉鎖もあり，持続的な発展や生活向上は，呉市にとってますます重いテーマ

になりつつある（既になっている）ことだと思う。呉市街地は発展を続ける中，東部地域はその発展か

ら取り残され気味であったのが平成合併以降の印象である。今後は，この部分もしっかりフォローし

て，呉市全体の発展を図った都市計画を策定してほしい。

・そうした中にも，開発によって将来世代が遊ぶことが出来たかもしれない自然環境を徒に失うような

ことは，令和の時代に繰り返されることがないよう配慮いただきたい。

・また，大和ミュージアムの他にも各地に歴史資料館や美術館があるが，地域の魅力の発見は，多岐に

わたる多くの基礎研究の積み重ねの先にあるので，博物館行政のさらなる充実も望む。

男性 30歳代

・下関市みたいな。水族館や商業施設の整備を進めていく。 男性 60歳代

・呉にしか出来ない，他の都市にはない特徴を魅力にし，かつ，最先端の取り組みを取り入れ続けるア

ジャイル型の都市開発
男性 40歳代

・遊園地や，大型のショッピングモールなどが出来てほしい。

・広島呉道路の値段を安くしてほしい。
男性 30歳代

・そごう跡地の活用取組が長引いている。日鉄が撤退した後の雇用や跡地の問題も長引かせずスピード

感を持って対応をお願いしたい。
男性 50歳代

・呉市の魅力をもっともっと多くの人に知って欲しい。 女性 50歳代

・これまで硬いイメージの重工業都市として発展してきたが，医療関係だけではなく女性が活躍できる

場所の多い柔らかな都市へと変わってほしい。
男性 50歳代

・観光都市の魅力を増大するような仕掛けづくりを官民協力して推進。製鋼所跡地をどう活かすか市の

手腕の見せどころではないか。
男性 50歳代

・大きな会社が来てほしい 女性 40歳代

・最先端の技術を街づくりに反映することは大賛成である。ただし，呉市らしさ，呉市ならではのス

トーリーを構築することが重要だと思う。

・平らな土地が少ないので，既存資源を活かしながら，ヒューマンスケールの街づくりを行なってほし

い。

男性 30歳代

・観光資源を最大限活かしつつ，観光に頼らない自治体になって欲しい。 男性 40歳代

市外居住者アンケート-9



意見の内容 性別 年齢

・デジタル技術の発展に伴い，大都市に企業をおき，近隣に住み通勤するというスタイルから，地方へ

の移住とテレワークの推進は，リスク分散の面からも更に加速すると想像できる。その際の選定基準

は，通信環境と安全性，交通の利便性である。

・20年後のことを考えるのであれば，今存在する高齢者に対する取り組みはやめ，今後高齢者となる世

代と子育て世代に対して注力すべき。

・呉市の今後の都市づくり検討を担当されている方は，呉市と呉市以外の両方の居住経験がある方のみ

で構成すべき。もし呉市にしか居住したことがない方がいらっしゃるのであれば，無理矢理でも大都市

での生活を経験し，視野を広げなければ，数日の視察程度では街づくりを考えることはできないことを

認識して欲しい。また，このアンケートの回答にあたりマスタープランのPDFを開いたが，スマホでの

閲覧を想定していないつくりであり，本気で活用できるアンケートを取ろうと考えているのか疑問を感

じた。

男性 30歳代

・現在東広島市と人口が逆転する可能性が高い，ただし呉市の平地の無さを考慮するとこれ以上の人口

増加は見込めないと思われるため，極力減らさないことが重要である。
男性 20歳代

・呉駅前，早くどうにかして欲しい。 女性 50歳代

・安定収入機会・医衣食住・自家用車に頼らない移動手段，この三つが定住化の鍵と考えました。車の

入らない狭い道の奥にある急傾斜地住居へのお惣菜・飲料・外食等の宅配環境。
男性 60歳代

・近年の災害，日新の撤退に素早く対応してほしい

・海上自衛隊，海上保安庁の施設の誘致

・技術集約型産業の誘致

・広島，東広島，広島空港との交通アクセスの強靭化

男性 50歳代

・大好きな街なので，みんなに知って欲しい。 女性 50歳代

・活性化する。 男性 10歳代

・安心安全のまちづくりが最重要課題だと思う。 男性 50歳代

・特徴を打ち出せる町づくりが必要。 男性 60歳代

・ゆっくり時間が流れているイメージなのでそれを活かすようなまちづくりをしてほしい。 女性 30歳代

・交通の便利さを追求していってほしい。 男性 20歳代

・イベントを増やす。若い人がチャレンジできる機会や制度をつくる。 女性 20歳代

・蒲刈に海洋療法の施設を作りたいと思っている。 女性 50歳代

②呉市に居住したことはない

意見の内容 性別 年齢

・呉市のよい点，独自のものを徹底的に伸ばす，魅力度を高める。また，独自の魅力をもつ近隣の市町

村(同県内や対岸の四国など)と連携し，一体となった魅力ある地域を形成する。
男性 50歳代

・JR呉線の複線化・定時運行。ETC所有してないので，高速道路を利用し辛い。 男性 60歳代

・呉市は実家から近く，よく訪れていたが，中心部の町並みや雰囲気が大きく変わってない気がする。

それが懐かしさを感じる良いところであるが，新しさを感じない。開発を進めるエリアや昔ながらの雰

囲気を残すエリアに分けて両方の魅力が感じられる街になってほしい。

男性 40歳代

・限られた予算で人や雇用に投資をしたらよい。 男性 30歳代

・観光地として訪れた時，呉駅前以外に訪れたい場所が思い浮かばず，駅前だけで終わってしまった。

呉氏は可愛らしくて良いですが，もう少し，呉駅前以外の観光PRと交通手段を分かりやすくして欲し

い。観光で，あちこち移動してみて，住んでみたいなと思うきっかけになるのではないか。呉市をいつ

も応援している。

男性 50歳代

・呉市内から出ることなく生活できる環境であるにもかかわらず，呉線が通っているので，広島市内に

通勤通学も容易。普通の生活をするなら，呉市内でコンパクトに，特殊な勉強や仕事をしたい場合は広

島市内に。という選択肢をとれる呉市は住みやすい街＋魅力ある街だと思う。

・外国人と日本人が心地よく共に暮らしていける環境の整備が必要なのではないかと思う。

女性 30歳代

・土日開館，市民ボラのいる愛護センターは他の愛護センターより足が運びやすく，命の勉強，呉市の

現状がわかりやすく，そこから仲間が増えチャリティーイベントもあると聞いたので魅力的である。胸

をはって欲しい。

女性 40歳代

・夢を描くのも大切であるが，現状を鑑み 実現可能なところから取り組んでいっていただきたい。 男性 50歳代

・呉市について最近あまり良いニュースを聞かない。災害，企業の撤退などばかり。市民の方から，ど

んな都市づくりがよいかよく意見を聞いてはどうかと思う。
女性 20歳代
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意見の内容 性別 年齢

・今住んでいる人に呉市好きが増えれば，住んでない人にとっても魅力的な街になると思う。 女性 40歳代

・海軍港という特徴を生かした上質な街にしてほしい。 女性 50歳代

・回答者自身が以前自治体に勤めていた経験から，（勤め先の自治体も含め）観光や移住を募る際に

「豊かな自然」や「観光地としての魅力（“小京都”など）」といったよくあるフレーズを売りものにす

る自治体の多さに少々辟易していた。方向性として大きく間違っているものではないと思うが，大多数

の自治体と同じものをウリにしても，消費者（＝観光や移住など何らかの形でお金を落とす人間）から

は横並びに見えてしまい，余暇を活用したレジャーの一選択肢にはなり得ても移住を考えられるほどの

魅力付けには遠いのではと考える。

マーケティング観点で見た際に，呉市の魅力は船や機械金属，海運，旧海軍等の歴史との関わりの深さ

や産業としての重み，技術の集積度合いだと思う。どれも一朝一夕では成し得ない魅力であるだけに他

で似たことを謳うことは難しく，その深さ・重厚さといった呉市の魅力を活かせるような，都市づくり

におけるソフトウェア/ハードウェア両方からの防災対応の充実を期待する。（例えば「事業継続計画

（BCP）が適切に想定，整備されていること」であったり，「各種災害をイメージした備品や備蓄が市

民の数を踏まえた現実的な数値として確保されていること」，「災害対策の予算が（他部署と同様の一

律削減といった不明な理由で削られずに）きちんと必要な額が確保されること」など）ひいては，呉市

が「何が起きても（災害弱者であるか否かに関わらず）市民みんなが生き残れるまち」であると，他自

治体に居住する一市民として大変魅力的だと考える。

女性 30歳代

・交通網が便利になって欲しい。 女性 10歳代

・シャッター街を活気づける。 女性 10歳代

・呉駅からレンガ通りまで歩くのに，お店がもっとあるようなまちだったら楽しそう。 女性 20歳代

・商店街がもっと明るい雰囲気になったらいいと思う。 女性 20歳代

・呉市の特産品を広める，他の地にないような特色を前面に売り出す。 男性 20歳代

・いろいろきれいに掃除したほうがいいと思う。 男性 10歳代

・大和ミュージアムを中心に観光業により力を入れたらいいと思う。 男性 10歳代

・呉市特有のものを最大限活用する。 男性 10歳代

・自然を残しつつも，生活出来る環境を整えると良いと思う。 女性 20歳代

・観光資材や美しい街並みが既にあるのでそこを活かして欲しい。 女性 20歳代
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アンケート調査はGoogleFormsを活用したオンライン調査を実施しました。 

 

 

呉市都市計画マスタープラン改定に関するアンケート調査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（注）このアンケート調査は，現在呉市外にお住まいの方を対象としています。 

 

 

【１】あなたのことについて教えてください。 

１ あなたの性別を教えてください。                                                       

１ 男性   ２ 女性   ３ 無回答 

 

２ あなたの年齢を教えてください。                                                          

１ 10 歳代  ２ 20 歳代  ３ 30 歳代   ４ 40 歳代 

５ 50 歳代  ６ 60 歳代  ７ 70 歳代以上 

 

３ あなたの現在の居住地（都道府県）を教えてください。                                          

（自由記述               ） 

 

４ あなたが最も長く住んだ居住地（都道府県）を教えてください。                                        

（自由記述               ） 

 

 

 

【２】呉市への居住歴や来訪歴について教えてください。 

５－１ あなたは呉市に住んでいたことがありますか。                                  

１ 呉市に住んでいたことがある（質問５－２，５－３に回答後，８－１へお進みください） 

２ 呉市に住んだことはない（質問６－１へお進みください） 

呉市では将来の都市づくりの方向性を示す「呉市都市計画マスタープラン」の改定作業を

進めています。この調査は，呉市外に住まわれている方が，現在の呉市をどのようにとら

え，また，将来の呉市の都市づくりについてどのような期待をされているか，ご意見をお伺

いし，都市計画マスタープランの見直しや今後の都市運営の基礎資料とするものです。是非

あなたの声をお聞かせください。 

【お問い合わせ】 

 呉市都市部都市計画課計画グループ （０８２３）２５－３３６７ 

                  tosikei@city.kure.lg.jp 

 【参考】 

  １ 呉市都市計画マスタープラン（平成 29 年 3 月） 

https://www.city.kure.lg.jp/site/tokei/kuremp.html  

  ２ 改定骨子（案）について（第１回呉市都市計画マスタープラン検討委員会） 

https://www.city.kure.lg.jp/uploaded/attachment/64290.pdf 

アンケート調査票 
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５－２ 上記５－１の質問で「呉市に住んでいたことがある」と回答された方のみお答えください。呉

市に住んでいた時期（最終年）はいつですか。                                       

１ 平成 13 年（2001 年）より前 

２ 平成 14 年～平成 23 年（2002 年～2011 年）     

３ 平成 24 年～平成 28 年（2012 年～2016 年） 

４ 平成 29 年～令和 3 年（2017 年～2021 年）  

 

５－３ 上記５－１の質問で「呉市に住んでいたことがある」と回答された方のみお答えください。呉

市にどのくらいの期間住んでいましたか。                                 

１ 2 年未満          ２ ２年以上 5 年未満 

３ ５年以上 10 年未満      ４ 10 年以上 20 年未満 

５ 20 年以上 

 

６－１ あなたは呉市を訪れたことはありますか。（上記５－１の質問で「呉市に住んでいたことがあ

る」と回答した場合は質問８－１にお進みください）                                   

１ 呉市を訪れたことがある（質問６－２，６－３に回答後，８－１へお進みください） 

２ 呉市を訪れたことがない（質問７－１へお進みください） 

 

６－２ 上記６－１の質問で「呉市を訪れたことがある」と回答された方のみお答えください。呉市を

訪れた目的は何ですか。※回答の選択はいくつでも                                                   

１ 観光   ２ 親戚など親族を訪問 

３ 仕事   ４ スポーツイベントなどの行事に参加   ５ その他（      ） 

 

６－３ 上記６－１の質問で「呉市を訪れたことがある」と回答された方のみお答えください。これま

でに何回呉市を訪れたことがありますか。                                      

１ １回     ２ 2 回～４回     ３ 5 回以上 

 

７－１ 呉市への居住や来訪がない方へお聞きします。 あなたは呉市とはどのような接点がありま

すか。                                                            

（自由記述               ） 

 

 

【３】呉市に対するあなたの考えを教えてください。 

８－１ あなたが思う呉市の良いところ（強み）は何ですか。※回答の選択は３つまで              

１ 美しい海や山などの自然環境が豊かである 

２ 造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している 

３ 大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い 

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる 

５ 道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある 

６ れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある 
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７ いざという時に安心できる医療環境がある 

８ 柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある 

９ その他（                            ） 

 

８－２ 上記の項目を選択されたのはなぜですか。理由をお答えください。                     

（自由記述               ） 

 

９－１ 呉市で暮らすことを想定した場合に，どのような環境が充実していたらよいと思いますか。

※回答の選択はいくつでも                                             

１ 暮らしを支える身近な買い物環境 

２ すぐに受診できる身近な医療環境 

３ 幼稚園や小学校などの子育て・教育環境 

４ 良好な住環境 

５ にぎわいを生み出す商業・娯楽施設の環境 

６ JR 呉線やバスなどの公共交通環境 

７ 広域的な移動を支える幹線道路の整備 

８ 身近な道路整備（道路が狭い，歩道がない，バリアフリー化されていないなど） 

９ 憩いの場となる公園や緑地などのオープンスペース 

10 海水浴場やキャンプ場など身近な自然を活かしたレジャー環境 

11 災害発生時における身近な避難場所や帰宅困難時の待機場所 

12 高速通信網や Wi-Fi 設備などのデジタル通信環境（インターネットの接続環境） 

13 働く場（雇用・起業環境）の確保 

14 その他（                                ） 

 

９－２ 上記の項目を選択されたのはなぜですか。理由をお答えください。                  

（自由記述               ） 

 

 

 

 

１０－１ 20年後の将来，呉市がどのようなまちになってほしいと                           

思いますか。※回答の選択は３つまで                                                         

１ 住まいが一定のエリア（居住誘導区域※呉市立地適正化計画）に誘導されており，医療や買

い物，子育てなどのサービスを利用しやすい，暮らしが便利なコンパクトなまち 

２ 中心市街地が大小さまざまな商業施設や住まいなどにより「歩きたくなるまちなか」として

形成され，多くの人々が行き交う，にぎわいのあるまち 

３ AI や IoT，ドローン，ロボットなどの活用により，デジタル社会の次の社会「Society5.0」

が実現され，呉駅周辺地域から市全域にスマートシティが拡がっているまち 

４ 都会と変わらない通信環境やデジタル技術を活用した働く場が整備され，豊かな自然の環境
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の下に都会から移り住む人が増えているまち 

５ 車を持たない人のための公共交通が確保され，自動運転などの新技術を活用した新しい交通

サービスが展開されており，誰もが便利で快適に移動できるまち 

６ 頻発・激甚化する自然災害などに対して，強じんな道路網の整備や治水，土砂災害対策など

が進められており，安全・安心に暮らすことができるまち 

７ 公園や緑地などの屋外のオープンスペースで，子どもから高齢者まで多くの住民が多様な活

動ができ，居心地のよい空間が整備されているまち 

８ 美しい自然環境と生物多様性が保全されており，休日には豊かな自然と触れ合うことができ

るまち 

９ 旧海軍ゆかりの歴史資源，豊かな自然や美しいまちなみが，呉市外から多くの訪問者をもた

らし，観光が呉市の産業を支えるようなまち 

10 臨海部を中心に集積されたものづくりの技術に加え，デジタル技術などを活かした新たな 

産業が生まれるなど，持続的に産業が発展しているまち 

11 その他（                                   ） 

 

１０－２ 上記の項目を選択したのはなぜですか。理由をお答えください。                   

（自由記述                                    ） 

 

 

１１ 呉市の魅力をより高めるような今後の都市づくりに関して，あなたのご意見をお聞かせくださ

い。（質問は以上です，ご協力ありがとうございました。）                           

（自由記述                                    ） 
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（参考）市民及び市外居住者へのアンケート調査結果の比較 

 

１ 呉市の良いところ（強み） 

（市民アンケート） 

 

 

（市外居住者アンケート） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

問２（４） あなたが思う呉市の良いところ（強み）は何ですか。（○は３つまで） 

 

 

８－１ あなたが思う呉市の良いところ（強み）は何ですか。※回答の選択は３つまで 

 

 

市民（N=1,478） 市外居住者（N=108） 

68.5%

13.9%

24.8%

21.8%

8.9%

6.8%

29.2%

32.8%

3.7%

4.0%

51.9%

27.8%

57.4%

18.5%

6.5%

15.7%

20.4%

24.1%

6.5%

4.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

美しい海や山などの自然環境が豊かである

造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している

大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる

道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある

れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある

いざという時に安心できる医療環境がある

柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある

その他

無回答

系列1 系列2

68.5%

13.9%

24.8%

21.8%

8.9%

6.8%

29.2%

32.8%

3.7%

4.0%

51.9%

27.8%

57.4%

18.5%

6.5%

15.7%

20.4%

24.1%

6.5%

4.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

美しい海や山などの自然環境が豊かである

造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している

大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる

道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある

れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある

いざという時に安心できる医療環境がある

柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある

その他

無回答

系列1 系列2
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２ 呉市の暮らしで不足するもの，充実を望むもの 

（市民アンケート） 

 

 

 

（市外居住者アンケート） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２（５） あなたが呉市の暮らしの中で不足している，不便に思うものは何ですか。（○は

いくつでも） 

 

 

９－１ 呉市で暮らすことを想定した場合に，どのような環境が充実していたらよいと思いま

すか。※回答の選択はいくつでも 

 

 

市民（N=1,478） 市外居住者（N=108） 

68.5%

13.9%

24.8%

21.8%

8.9%

6.8%

29.2%

32.8%

3.7%

4.0%

51.9%

27.8%

57.4%

18.5%

6.5%

15.7%

20.4%

24.1%

6.5%

4.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

美しい海や山などの自然環境が豊かである

造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している

大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる

道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある

れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある

いざという時に安心できる医療環境がある

柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある

その他

無回答

系列1 系列2

68.5%

13.9%

24.8%

21.8%

8.9%

6.8%

29.2%

32.8%

3.7%

4.0%

51.9%

27.8%

57.4%

18.5%

6.5%

15.7%

20.4%

24.1%

6.5%

4.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

美しい海や山などの自然環境が豊かである

造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している

大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる

道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある

れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある

いざという時に安心できる医療環境がある

柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある

その他

無回答

系列1 系列2
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３ 20 年後の呉市の姿 

（市民アンケート） 

 

 

 

（市外居住者アンケート） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問５（１） ２０年後の将来，呉市がどのようなまちになってほしいと思いますか。（○は３

つまで） 

10－１ ２０年後の将来，呉市がどのようなまちになってほしいと思いますか。※回答の選択

は３つまで 

市民（N=1,478） 市外居住者（N=108） 

68.5%

13.9%

24.8%

21.8%

8.9%

6.8%

29.2%

32.8%

3.7%

4.0%

51.9%

27.8%

57.4%

18.5%

6.5%

15.7%

20.4%

24.1%

6.5%

4.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

美しい海や山などの自然環境が豊かである

造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している

大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる

道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある

れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある

いざという時に安心できる医療環境がある

柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある

その他

無回答

系列1 系列2

68.5%

13.9%

24.8%

21.8%

8.9%

6.8%

29.2%

32.8%

3.7%

4.0%

51.9%

27.8%

57.4%

18.5%

6.5%

15.7%

20.4%

24.1%

6.5%

4.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

美しい海や山などの自然環境が豊かである

造船や機械金属などのものづくりの技術や産業が集積している

大和ミュージアムなどの旧海軍ゆかりの地域資源が多い

４ 中四国地方の中枢都市である広島市へ短時間でアクセスできる

道路網や鉄道，航路など多様な交通手段がある

れんがで整備された道路などがつくり出す呉市らしいまちなみがある

いざという時に安心できる医療環境がある

柑橘類や牡蠣など呉市ならではの農水産物がある

その他

無回答

系列1 系列2
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●1-3旧海軍ゆかりの地域資源 

△2-1身近な買い物環境 

△2-2医療環境 

△2-4住環境 

△2-12デジタル通信環境 

■3-9観光が呉市の産業を支えるようなまち 

●1-1豊かな自然環境 

△2-5商業・娯楽環境 

△2-6公共交通環境 

△2-13働く場 

■3-1暮らしが便利なコンパクトなまち 

■3-5誰もが便利で快適に移動できるまち 

●1-2ものづくりの技術・産業 

●1-4広島市への近接性 

●1-5多様な交通手段 

●1-6れんがを基調としたまちなみ 

△2-3子育て・教育環境 

△2-7幹線道路の整備 

△2-9オープンスペースの環境 

△2-10自然を活かしたレジャー環境 

△2-11災害時の避難環境 

■3-3 Society5.0が実現され，市全域にスマートシティが 

拡がっているまち 

■3-4通信環境などが整備され移住者が増えているまち 

■3-7公園などで居心地のよい空間が整備されているまち 

■3-8豊かな自然と触れ合うことができるまち 

■3-10ものづくりの技術などにより持続的に産業が発展 

しているまち 

◆市民：低い，市外居住者：高い ◆市民：高い，市外居住者：高い 

◆市民：低い，市外居住者：低い ◆市民：高い，市外居住者：低い 

● 1 呉市の良いところ 

△ 2 呉市の暮らしの中で不足するもの，充実を

望む環境 

■ 3 20年後の呉市の姿 

【調査項目】 

●1-7医療環境 

●1-8呉市ならではの農水産物 

△2-8身近な道路環境 

■3-2歩きたくなるまちなか形成による 

にぎわいのあるまち 

■3-6 災害に対し安全・安心に暮らすことが 

できるまち 
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１ 呉市の良いところ（強み） 
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２ 呉市に不足するもの，充実を望む環境 
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３ 20年後の呉市の姿 
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